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Божественну літургію у головному 
соборі обителі очолив Блаженні-
ший Митрополит Київський і всієї 
України Онуфрій.

Предстоятелю співслужили постійні 
члени Священного Синоду УПЦ: митропо-
лит Одеський та Ізмаїльський Агафангел, 
митрополит Тернопільський і Кременець-
кий Сергій, голова Церковного суду УПЦ 
митрополит Кам’янець-Подільський і Горо-
доцький Феодор, голова Відділу зовнішніх 
церковних зв’язків УПЦ митрополит Чер-

нівецький і Буковинський Ме-
летій, керуючий справами УПЦ 
митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній, голова 
Інформаційно-просвітниць-
кого відділу УПЦ митрополит 
Ніжинський і Прилуцький 
Климент; митрополити, архіє-
пископи та єпископи Українсь-
кої Православної Церкви, духо-
венство обителі Києва та гості 
у священному сані.

За богослужінням молились 
ігумені та насельниці чернечих 
обителей УПЦ, паломники та 
парафіяни монастиря.

Богослужбові піснеспіви виконував хор 
Київської духовної академії під керівниц-
твом архімандрита Леонтія (Тупкала).

За Літургією піднесли молитву про мир 
на українській землі; про позбавлення від 
ворога; щоб Господь зглянувся на наш народ 
і зберіг тих, хто у відчаї і втратив домівки; 
про благословіння Боже людям доброї волі, 
які допомагають нужденним. Предстоятель 
попросив у Бога милості українському на-
роду, щоб Господь умудрив владу, зміцнив 
мужністю воїнів, звільнив полонених, зці-
лив хворих та дав прихисток тим, хто поз-
бавлений дому.

Після відпусту Предстоятелю виголо-
сили многоліття з нагоди тезоіменитства. 
Вітальне слово Блаженнішому архіпастирю 
виголосив митрополит Одеський та Ізмаїль-
ський Агафангел. Після цього Предстоятелю 
вручили нагороду від Священного Сино- 
ду — орден Української Православної Церк-
ви «Воскресіння Христове».

Блаженніший владика подякував за ві-
тання та молитву усім присутнім та розповів 
пастві про життя преподобного Онуфрія  
Великого.

Потім усі віряни вітали Блаженнішого 
владику з днем Небесного покровителя.

Новости

Предстоятель очолив 
всенічне бдіння в 

академічному храмі 
КДАіС у Голосієві 

15 червня, напередодні Не-
ділі сьомої після Пасхи, святих 
отців Першого Вселенського 
Собору, Блаженніший Митро-
полит Київський і всієї України 
Онуфрій очолив всенічне бдіння 
в академічному храмі Київських 
духовних шкіл на території Пок-
ровського Голосіївського монас-
тиря у Києві. Про це повідомляє 
Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ.

Академічний храм в ім’я 
преподобного Іоанна Дамаскі- 
на — церква, у якій відбуваєть-
ся богослужбове життя Київсь-
кої духовної академії і семінарії.  
Тут звершують богослужіння 
викладачі та студенти КДАіС у 
сані, вихованці духовних шкіл 
проходять практику храмового 
читання та церковного співу.

Предстоятелю співслужили 
голова Відділу зовнішніх цер-
ковних зв’язків митрополит Чер-
нівецький і Буковинський Ме-
летій, голова Учбового комітету 
при Священному Синоді УПЦ 
митрополит Ніжинський і При-
луцький Климент, намісник Го-
лосіївського монастиря архієпис-
коп Ворзельський Ісаакій, ректор 
КДАіС архієпископ Білогород-
ський Сильвестр, проректор з 

виховної роботи КДАіС єпископ 
Згурівський Амвросій, єпископ 
Ірпінський Лавр, єпископ Боро-
дянський Марк, викладачі та сту-
денти Київських духовних шкіл у 
священному сані. За богослужін-
ням співали студентські хори 
під керівництвом архімандрита 
Леонтія (Тупкала) та ієромонаха 
Іоасафа (Міронова).

Предстоятель очолив 
святкове богослужіння  
з нагоди престольного 
свята Вознесенського 

храму на Деміївці
13 червня, у день свята Вознесіння Гос-
поднього, Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуфрій звершив 
Божественну літургію у Вознесенському 
храмі в районі Деміївка м. Києва. Про це 
повідомляє Інформаційно-просвітниць-
кий відділ УПЦ.

Його Блаженству співслужили вікарії 
Київської Митрополії архієпископ Білогород-
ський Сильвестр, єпископ Ірпінський Лавр, 
єпископ Бородянський Марк, а також духо-
венство храму та гості у священному сані.

Після читання Святого Євангелія Пред-
стоятель звернувся до пастви зі словом про-
повіді. Блаженніший владика підкреслив, що 
через Своє Вознесіння Господь возніс на Небо 
людську природу, яку Він прийняв на Себе, і 
посадив її праворуч від Небесного Бога Отця. 
І нині Христос є посередником між Богом і 
людиною, Він ходатайствує за нас перед От-
цем — наголосив Першосвятитель.

На сугубій єктенії піднесли до Господа 
особливі прохання про мир на українській 
землі і позбавлення від ворога; щоб Господь 
зглянувся на наш народ і зберіг тих, хто у від-
чаї і втратив домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допомагають нужден-
ним. У молитві після єктенії Предстоятель 
попросив у Бога милості українському наро-
ду, щоб Господь умудрив владу, зміцнив муж-
ністю воїнів, звільнив полонених, зцілив хво-
рих та дав прихисток тим, хто позбавлений 
дому. За Літургією Блаженніший Митрополит 
Онуфрій звершив дияконську хіротонію вихо-
ванця 2-го класу Київської духовної семінарії 
Ярослава Павлика. Наприкінці богослужіння 
був звершений чин славлення перед іконою 
Вознесіння Господнього. Після цього Блажен-
ніший Митрополит Онуфрій привітав вірян 
зі святом та благословив усіх.

На завершення урочистостей настоятель 
храму протоієрей Павел Кирилов звернувся 
до Його Блаженства зі словом подяки за архі-
пастирський візит.

Предстоятель звершив 
богослужіння з нагоди 

Дня Святої Трійці  
у Києво-Печерській Лаврі

23 червня, у День Святої Трійці, свято 
П’ятидесятниці, Блаженніший Митро-
полит Київський і всієї України Онуфрій 
очолив Божественну літургію та урочис-
ту вечірню у Свято-Успенській Києво-Пе-
черській Лаврі, повідомляє Інформаційно-
просвітницький відділ УПЦ.

Святкове богослужіння відбулось у храмі 
на честь преподобного Агапіта Печерського. 
Предстоятелю співслужили митрополит Ва-
сильківський Іоасаф, єпископ Бородянський 
Марк, єпископ Івано-Франківський і Коло-
мийський Никита, духовенство Лаври та гості 
у священному сані. У слові проповіді після 
читання Святого Євангелія Блаженніший 
владика нагадав вірянам вчення Церкви про 
Святу Трійцю — одкровення Бога про Себе. 

За Літургією помолились про мир на ук-
раїнській землі; про позбавлення від ворога; 
щоб Господь зглянувся на наш народ і зберіг 
тих, хто у відчаї і втратив домівки; про бла-
гословіння Боже людям доброї волі, які до-
помагають нужденним. Предстоятель попро-
сив у Бога милості українському народу, щоб 
Господь умудрив владу, зміцнив мужністю 
воїнів, звільнив полонених, зцілив хворих та 
дав прихисток тим, хто позбавлений дому.

Блаженніший архіпастир звершив дві 
хіротонії. На диякона висвячений студент 4 
курсу заочного сектору Київської духовної 
семінарії Владислав Гузак. Він служитиме у 
соборі на честь преподобних Антонія і Фео-
досія у Василькові. Священником став клірик 
Київської єпархії диякон Сергій Фарбатюк, 
випускник магістратури Київської духовної 
академії. Після Божественної літургії Блажен-
ніший Митрополит Онуфрій очолив велику 
вечірню, за якою були прочитані особливі мо-
литви святителя Василія Великого з коліноп-
реклонінням. Після відпусту Блаженніший 
архіпастир привітав вірян зі святом та поба-
жав, щоб у нашому житті завжди упованням 
був Отець, прибіжищем — Син, а покро- 
вом — Дух Святий.

Предстоятель очолив 
престольне свято храму в 

ім’я преподобного Агапіта у 
Києво-Печерській Лаврі

114 червня, у день пам’яті преподобного 
Агапіта Печерського, Блаженніший Мит-
рополит Київський і всієї України Онуф-
рій очолив урочисте богослужіння у Свя-
то-Успенській Києво-Печерській Лаврі, 
повідомляє Інформаційно-просвітниць-
кий відділ УПЦ.

Божественну літургію звершили у храмі 
в ім’я преподобного Агапіта. Предстояте-
лю співслужили керуючий справами УПЦ 
митрополит Бориспільський і Броварський 
Антоній, митрополит Могилів-Подільський 
і Шаргородський Агапіт, єпископ Вишнев-
ський Спиридон, єпископ Ірпінський Лавр, 
єпископ Бородянський Марк, єпископ Госто-
мельський Аркадій, духовенство монастиря 
та гості у священному сані.

У слові проповіді після читання Святого 
Євангелія Блаженніший архіпастир розповів 
вірянам про життя і подвиги преподобного 
Агапіта, про зцілення від хвороб за його мо-
литвами. 

За богослужінням помолились про мир 
на українській землі; про позбавлення від во-
рога; щоб Господь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив домівки; про 
благословіння Боже людям доброї волі, які 
допомагають нужденним. 

Предстоятель попросив у Бога милості 
українському народу, щоб Господь умудрив 
владу, зміцнив мужністю воїнів, звільнив по-
лонених, зцілив хворих та дав прихисток тим, 
хто позбавлений дому.

Після Літургії Блаженніший Митрополит 
Онуфрій та священнослужителі звершили 
молебень преподобному Агапіту.

Після відпусту Блаженніший архіпастир 
привітав вірян зі святом. Предстоятель поба-
жав пастві, щоб Господь — молитвами свято-
го Агапіта — зцілив душевні і тілесні недуги, 
допоміг гідно проводити земне життя і благо-
словив нашу землю миром.

Предстоятель news.church.ua

У день пам’яті преподобного Онуфрія 
Великого Предстоятель очолив 

святкове богослужіння у Феофанії 
25 червня, у день пам’яті преподобного Онуфрія Великого,  

у Пантелеймонівському жіночому монастирі у Феофанії відбулось урочисте 
богослужіння з нагоди тезоіменитства Предстоятеля Української Православної 

Церкви, повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.
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Сердечно поздравив ду-
ховенство и мирян с 
праздником, с днём 
Святой Троицы, днём 

сошествия Святого Духа на апос-
толов, днём рождения Церкви 
Христовой, Его Высокопреосвя-
щенство отметил исключитель-
ную важность и торжественность 
этого события для каждого хрис-
тианина.

«Если самым главным и са-
мым значимым событием для 
всего человечества является со-
творение мира видимого и неви-
димого, то не меньшим по значи-
мости будет событие, которое мы 
сегодня празднуем, — сошествие 
Святого Духа. Бог создал этот 
мир, и мы знаем, что происходит 
с этим миром по законам приро-
ды под воздействием различных 
сил, стремящихся его уничто-
жить. Это так называемый закон 
энтропии. Но Дух Святой, кото-
рый сошел на апостолов, а значит 
и на нас с вами, не даёт этому 
миру разрушиться окончатель-
но. Вот почему событие, которое 
мы сегодня празднуем, является 
основополагающим для всего 
человечества. Из Ветхого Завета 
мы знаем о том, что «земля же 
была безвидна и пуста, и тьма 
над бездною, и Дух Божий носился 
над водою». И вот теперь Он нис-
ходит на людей. Душа получает 
прививку от смерти, Утешителя 
и способность свидетельство-
вать об Истине силой благодати 
Божьей. Обращаясь к апосто-
лам, Господь так говорит об этом: 
«Когда же придет Утешитель, 
Которого Я пошлю вам от Отца, 
Дух истины, Который от Отца 
исходит, будет свидетельство-
вать о Мне». Господь оставил 
нам Свою Святую Церковь, что-

бы мы свидетельствовали об 
Истине и силой Его благодати 
сами становились святыми. Свя-
тыми в покаянии, в прощении, 
в молитве, в истине и в любви. 
Неужели Бог стал бы создавать 
Церковь исключительно ради на-
шего душевного умиротворения? 
Ведь его можно найти и в хоро-
шей книге, и в картине, и в хоро-
шем театральном представлении. 
Богу важна человеческая лич-
ность. Он хочет, чтобы человек 
духовно совершенствовался, на-
полняясь Его благодатью. «Итак 
будьте, — говорит Господь, —  
совершенны, будьте святы, пра-
ведны и любвеобильны, как совер-
шен Отец ваш Небесный». Ка-
жется, что всё это недостижимо. 
Но только для того, кто далёк от 
жизни Церкви. В каждом челове-
ке есть образ Божий, и каждый 
может силой благодати очистить 
его, приблизившись к Богу и упо-
добившись Ему. Каждому знако-
мо ощущение во время богослу-
жения, когда трепещет всё — дух, 
душа и тело. Это Бог прикасается 
к нашему сердцу. Вот почему так 
важно в сегодняшний день, в 
день торжества Пресвятой Трои-
цы, чтобы каждый из нас спросил 
себя: какое место в нашей жизни 
занимает Церковь Христова и 
что Она значит для нас и нашего 
обожения?».

В заключение своих слов вла-
дыка пожелал стяжать Божест-
венную благодать, и, несмотря 
ни на какие трудности и жизнен-
ные невзгоды оставаться члена-
ми Церкви Христовой, членами 
единства человека и Бога.

«Несмотря ни на какие со-
циальные, экономические, поли-
тические, и прочие катаклизмы, 
несмотря на то, что человек по-

прежнему грешит 
и остаётся слабым 
в духовном и фи-
зическом смысле, 
Господь проща-
ет наши грехи, а 
силой благодати 
Святого Духа уте-
шает и обновля-
ется наши души, 
а с ними и нашу 
жизнь. В таинствах Церкви мы 
освящаемся, а значит, и всё вок-
руг нас освящается. Нас освя-
щает любовь Христова. Ведь как 
мир узнает, что мы Его ученики, 
только если будет любовь между 
нами. «Кто жаждет, иди ко Мне 
и пей», — говорит Господь. Мы 
имеем жажду, потому и пришли 
в Церковь. А раз пришли, раз от-
кликнулись на призыв Христа, то 
мало просто прийти и поставить 
свечку. Мало просто прийти и 
освятить букетик полевых цве-
тов. Наша сегодняшняя жизнь 
трудна, в ней много скорбей, 
много всего того, что способно 

запутать человека и сбить его с 
пути истинного. Много искуше-
ний и соблазнов, которые ведут 
человека к греху и лишают его 
Божественной благодати. Его 
душа становится поврежденной. 
Все это уловки врага рода челове-
ческого, который не хочет видеть 
нас в лоне Церкви, не хочет, что-
бы мы спаслись. Не поддавайтесь 
на его уловки и ухищрения. Пом-
ните, ничто поврежденное уже 
не способно оставаться целым. 
Пусть же наши сердца всегда бу-
дут в целости и сохранности, ста-
новясь сосудами Божественной 
благодати».

Праздник Вознесения 
Господня, как особо 
подчеркнул Его Высо-
копреосвященство, не 

столько о нашей разлуке с Богом, 
сколько призыв к воссоединению 
с Ним, напоминание о необходи-
мости следовать за Богом в Его 
Царствие. «Своим Вознесением 
Господь открывает путь на небо, 
путь, по которому человек вер-
нётся к Отцу своему Небесному. 
Отныне в сердцах людей будет 
жить не только надежда на жизнь 
вечную, но и уверенность в том, 
что Бог всегда с нами. «Се Аз с 
вами есмь во вся дни до скончания 
века», — говорит Господь. А это 
значит, что открываются новые 
перспективы, появляется воз-
можность перестать жить только 
земным и тленным. Господь даёт 
шанс подняться до небес и быть 
вместе с Ним. Разлуке с Богом 
приходит конец и начинается 
путь возвращения к Нему. Вот 
почему сегодняшний праздник 
есть праздник грядущей встречи, 
началом восхождения и возне-
сения ввысь вслед за Господом 
в Его Царствие каждому из нас. 
А такие перспективы не могут 
не радовать. Этому радовались 
апостолы, этому не может не ра-
доваться тот, кто искренне верит 
в Господа и в Его Воскресение».

Владыка призвал помнить, 
что главное назначение человека 
на земле — стремиться к Богу, 
чувствами и мыслями возносить-
ся на небо. 

«Одна из причин уныния, в 
которое впадает человек — это 
малодушие. Это такое состоя-
ние, когда душа питается лишь 
отрицательными эмоциями. И 
прежде всего чувством страха. 
Малодушный человек не спо-
собен противостоять жизнен-
ным испытаниям, потому что не 
имеет для этого ни сил, ни ре-
шительности. А начинается всё 
с неуверенности в себе из-за не-
правильно поставленных целей, 
из-за чего жизнь превращается 
в блуждание в потёмках. Господь 
же прямо говорит: «Я свет миру, 

кто последует за Мною, тот 
не будет ходить во тьме, но бу-
дет иметь свет жизни». А там, 
где свет, там всегда радость. Там 
нет места унынию. Причем, что 
очень важно, Господь не хочет, 
чтобы желание воссоединиться 
с Ним, превращалось в этакую 
идею фикс, в фантазию или меч-
ту. Господь возносится на небо, 
и подобно этому каждый верую-
щий и любящий Бога может быть 
вознесен. Но вознесение, вос-
хождение — это процесс. Это тот 
путь, который дан нам Богом для 
того, чтобы мы могли следуя за 
Ним, сделаться подобными Ему. 
Бог стал Человеком, чтобы чело-
век стал Богом. Господь последо-
вал по пути, который уготован 
и нам с вами. Думаем ли мы об 
этом, стремимся ли к этому? Или 
все наши мысли о земном, о тех 
делах и заботах, которые лишают 
человека покоя? Но не ради же 

земного благополучия человек 
приходит в этот мир. Если бы это 
было именно так, и наша жизнь 
заканчивалась с последним вздо-
хом, то все теряет смысл. Сегодня 
Господь возносится на небеса. И 
мы видим, что ученики не грус-
тят, а радуются этому, потому что 
уверены, что расстаются с Ним 
не навсегда. А достаточно ли в 
нас этой веры? Есть ли в нашем 
сердце та радость, которой были 
наполнены сердца апостолов? Я 
желаю, чтобы вы никогда не те-
ряли чувство радости, которую 
испытали ученики Христа на 
Елеонской горе. А это возможно 
только благодаря исполнению 
заповедей Божьих, потому что 
заповеди Христовы — это духов-
но-нравственные указатели на 
пути в Царствие Небесное. Од-
ного этого уже достаточно, что-
бы научиться жить по-новому, 
счастливо, чтобы уметь контро-
лировать свои мысли и поступки. 
Еще раз сердечно поздравляю вас 
с этим особенным праздником, 
праздником возвращения, кото-
рый вселяет во всех нас надеж-
ду, — надежду на спасение и на 
встречу с Господом».

Митрополит Лука:  
«Я не согласен  

с теми, кто считает, 
что иметь много 

крестников —  
это тяжелый крест» 

15 июня Высокопреосвящен-
нейший Лука, митрополит За-
порожский и Мелитопольский 
принимал поздравления от своих 
духовных чад, пришедших позд-
равить его с Днём Небесного пок-
ровителя. 

Его Высокопреосвященство 
однажды сказал: «У меня нет де-
тей по плоти, но у меня много ду-
ховных детей, это мои крестники, 
моя паства». И при этом добавил, 
что, «несмотря на огромную от-
ветственность, которая лежит на 
плечах духовных родителей, не 
согласен с теми, кто утвержда-
ет, что много крестников — это 
тяжелый крест. Это не так, своя 
ноша, как известно, не тянет».

И вот эта «многочисленная 
ноша» пришла поздравить свое-
го любимого крёстного. Всем 
хотелось оказаться поближе к 
имениннику, чтобы лучше слы-
шать его голос, видеть его глаза, 
его улыбку. Ведь если глаза — это 
зеркало души, то улыбка — это 
отблеск сияния души. А поводов 
для того, чтобы душа владыки си-
яла, детвора старалась подарить 
как можно больше. Было расска-
зано немало занимательных ис-
торий, стихов, спето песен. Была 
даже прочитана вслух сказка о 
Колобке, которая тут же стал объ-
ектом «научного обсуждения». 
Как оказалось, в этом своеобраз-
но зашифрованном послании на-
ших предков, сокрыт глубокий не 
только философский, но и духов-
ный смысл. И, пожалуй, главный 
из них состоит в том, что никогда 
нельзя нарушать заповедь о ро-
дителях, которых нужно чтить 
и уважать, слушаться их. О них 
нужно заботиться, помогать им. 

«Сказка — ложь, да в ней на-
мёк, добрым молодцам урок», —  
подвёл итог владыка. И дети этот 
намёк прекрасно поняли, поэ-
тому расставаясь, обещали Его 
Высокопреосвященству быть 
всегда послушными, любить сво-
их родителей, ценить и уважать 
их, стараться не огорчать своими 
шалостями и делать всё, чтобы 
семена доброты, любви и веры, 
посеянные в их сердцах, принес-
ли богатый урожай.

Новости

ПрАвяЩиЙ АрХиереЙ Пресс-служба Запорожской епархии Украинской Православной Церкви

«Если Я не пойду, Утешитель не придет к вам,  
а если пойду, то пошлю Его к вам…»

13 июня, в праздник Вознесения Господа и Спаса нашего Иисуса Христа,  
Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский совершил 
Божественную литургию в храме благоверных супругов Петра и Февронии Муромских и 

обратился с проповедью о духовном смысле праздника.

23 июня, в день Святой Пятидесятницы, Высокопреосвященнейший Лука, 
митрополит Запорожский и Мелитопольский совершил Божественную литургию  

в Свято-Андреевском кафедральном соборе Запорожья.

Владыка Лука пожелал не терять  
той духовной радости, которую 

испытали апостолы на Елеонской горе
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Запорізька єпархія УПЦ 
взяла участь  

в онлайн-конференції 
Синодального відділу 

по взаємодії зі 
Збройними Силами та 

іншими військовими 
формуваннями України 

11 червня запорізькі священ-
ники, відповідальні за взаємодію 
зі Збройними Силами України 
взяли участь в онлайн-конфе-
ренції, та обговорили нагальні 
питання участі священства у 
бойових діях та пастирської опі-
ки військовослужбовців.

Конференцію очолив Висо-
копреосвященніший Августин, 
митрополит Білоцерківський 
і Богуславський, голова Сино-
дального відділу із взаємодії зі 
збройними силами та іншими 
військовими формуваннями 
України. З благословення Ви-
сокопреосвященнішого Луки, 
митрополита Запорізького і 
Мелітопольського, від єпархії 
учасниками заходу стали заві-
дувач канцелярією протоієрей 
Геннадій Єлін, голова відділу із 
збройними та іншими військо-
вими формуваннями протоієрей 
Володимир Сіміоненко, голова 
юридичного відділу ієромонах 
Маркіян (Машьянов).

Організатори конференції 
поділилися інформацією віднос-
но того, як мають поводити себе 
представники духовенства у разі 
виклику до ТЦК, або при зуст-
річі з їх працівниками та надали 
практичні рекомендації, ґрунту-
ючись на законодавстві України.

Під час онлайн-зустрічі 
представники єпархій Українсь-
кої Православної Церкви мали 
можливість звернутися до ор-
ганізаторів заходу з питаннями, 
які є на сьогоднішній день дуже 
важливими та отримати на них 
вичерпну відповідь.

Через велику кількість ма-
теріалів, що були представлені 
для обговорення, спілкування 
добігло кінця вже після десятої 
години вечора. Конференція за-
вершилась спільною молитвою 
та подякою організаторам за ці-
каві матеріали і консультації.

Обращаясь в этот значи-
мый день к своей пас-
тве, Его Высокопреос-
вященство поздравил 

с праздником и пожелал, чтобы 
Господь по молитвам этого див-
ного святого избавлял не только 
от телесных недугов, но и помо-
гал врачевать душевные раны, 
нанесённые грехом.

«Грех, поражая душу челове-
ка, проявляет себя через много-
численные заболевания. Но из-за 
своего неверия в то, что человек 
триедин, он бросается лечить в 
первую очередь своё тело, забы-
вая, что, не избавившись от гре-
ха, эта болезнь будет только про-
грессировать, несмотря на то, что 
с помощью медицины, может на-
ступить ремиссия. Но это только 
на некоторое время. Однако грех 
вызывает не только болезни, он 
ещё является порождением мно-
гочисленных страхов. Ведь не 
знали же никакого страха наши 
прародители до тех пор, пока не 
отведали запрещённого плода. 
Чем больше человек грешит, тем 

больше в нём развивается все-
возможных страхов и фобий. И 
соответственно, чем меньше че-
ловек грешит, тем меньше у него 
шансом прослыть трусом. Угод-
ники Божьи никого и ничего не 
боялись, тем более, никогда не 
дрожали за свою жизнь. Единс-
твенно чего они боялись, так это 
согрешить и тем самым нанести 
рану Христу. Большинство из нас 
любит святителя Луку за те уди-
вительные исцеления, которые 
дарует Господь по его молитвам. 
Но мне бы хотелось, чтобы мы 
любили его не только за это. Но 
и за ту смелость в отстаивании 
веры, которой он нас учит. За 
мужество, с которым он боролся 
с врагами Церкви, а также за те 
многочисленные милости, кото-
рые Господь посылает нам бла-
годаря его молитвам. А ещё за 
любовь, которой он завещал нам 
делиться со всеми, кто находится 
с нами рядом. На его долю вы-
пало немало испытаний, измен 
и предательств, но при этом его 
сердце не зачерствело и не загру-
бело. Более того, он всегда мо-
лился за тех людей, кто его преда-
вал, мучил и пытал в тюремных  
камерах. Так и мы должны посту-
пать — молиться за своих врагов, 
уповая, что Господь будет к ним 
милосерден, вразумит и наставит 
на путь истины».

Грех для любого человека 
опасен ещё тем, как заметил вла-
дыка, что приводит его не только 
к трусости, но и к подлости, и 
предательству.

«Трусливый человек не спо-
собен на души высокие порывы, 

на благородные поступки, пото-
му что все его мысли сводятся к 
одному — сохранить свою жизнь 
любой ценой. А ради этого он 
пойдет на предательство и под-
лость. Трусливый человек ни ду-
ховно, ни ментально развиваться 
не может, потому что все свои та-
ланты, данные ему Богом, он за-
рыл. Его душа деградирует, а зна-
чит, деградирует и его личность. 
Такие люди, как правило, для об-
щества малоинтересны, потому 
что их жизнь тускла и невырази-
тельна, но для Бога каждая душа 
бесценна. Это хорошо понимал 
святитель Лука, который был не-
терпим к подлости и предательс-
тву, но к человеку, совершившему 
подлость, всегда относился по-
христиански. Для него он был но-
сителем образа Божьего, который 
в силу разных обстоятельств, стал 
трусом и подлецом. Но разве он 
достоин осуждения? Святитель 
Лука учит нас относиться ко всем 
людям с любовью и сочувствием. 
Мы должны молиться за них и ве-
рить, что Бог призовёт их к Себе, 
как однажды призвал нас».

В заключение Запорожский 
митрополит пожелал нынеш-
ним священникам, наследникам 
славы святителя Луки, стараться 
быть достойными его памяти.

«Будьте примером для своей 
паствы. Будьте теми сеятелями, 
которые делают все, чтобы зерно 
упало в подготовленную почву. 
Быть хорошим сеятелем, — зна-
чит быть достойным проповед-
ником Христа. Сейчас, как и во 
времена святителя Луки, мно-
гие ищут духовной поддержки.  

У таких людей пока мало веры,  
но очень много надежды. Обма-
нуть надежду легко, а вот заслу-
жить любовь — трудно. Святитель 
Лука является для нас убедитель-
ным примером именно заслужен-
ной любви со стороны верующих. 
Он близок нам, как никто дру- 
гой, — не только хронологичес-
ки, но и духовно. У нас один Бог, 
одна Родина, одна боль. Если пе-
рефразировать слова святителя, в 
служении Богу вся наша радость, 
вся наша жизнь, ибо глубока 
наша вера, ибо живо и реально 
общение с Богом любящих Его. 
«Всё могу в укрепляющем меня  
Иисусе Христе» — говорил апос-
тол Павел. Святитель Лука на 
практическом опыте своей жизни 
показал, что можно быть несги-
баемым, имея веру во Христа. За  
ним — тысячи спасенных жизней, 
тысячи спасенных душ. Поздрав-
ляя всех вас с днем памяти свято-
го, хочу пожелать быть достой-
ными проповедниками Христа, 
воплощая на практике идеалы 
святости, как это делал святитель 
Лука, врач и гражданин».

Тезоименитствующий влады-
ка принимал в этот день много-
численные поздравления с Днём 
своего небесного покровителя от 
духовенства и мирян. В поздрави-
тельных адресах звучали пожела-
ния помощи Божьей по молитвам 
небесного покровителя, крепкого 
здоровья, богомудрости, сил и 
терпения для несения бремени 
архиерейского служения, а также 
доброго настроения и мужества 
для борьбы с многочисленными 
искушениями.

11 июня, в день памяти святителя Луки Крымского, Высокопреосвященнейший Лука,  
митрополит Запорожский и Мелитопольский в сослужении духовенства епархии  

совершил Божественную литургию в Свято-Покровском архиерейском соборе.

В радостный для всех нас 
праздник — День па-
мяти Вашего небесного 
покровителя — святи-

теля Луки (Войно-Ясенецкого), 
смиренно просим принять наши 
искренние поздравления и бла-
гопожелания!

Подобно святителю-хирургу, 
Вы в своем архипастырском слу-
жении сочетаете духовную доб-
роту ко всем Вашим верным ча-
дам с врачеванием тех духовных 
проблем, с которыми каждый из 
нас сталкивается.

Ваши советы всегда направ-
лены на духовную помощь па-

стве, вверенной Вашему архи-
пастырскому попечению. Как 
мудрый наставник и любящий 
отец не взирая ни на какие слож-
ности и преграды, которые вста-
ют на Вашем жизненном пути, 
Вы всегда с нами, всегда гото-
вы оказать духовную помощь и 
дать нужный и своевременный 
совет.

Мы купно испрашиваем у 
Всемогущего Господа, чтобы Он 
по молитвам Вашего Небесного 
покровителя, Пресвятой Вла-
дычицы нашей Богородицы и 
святых новомучеников и испо-
ведников земли Запорожской 

даровал Вам Свою Божествен-
ную помощь, изливал на Вас 
изобилие Своих неизреченных 
и неоскудевающих милостей и 
укреплял на поприще непро-
стого архиерейского служения!

Молимся, чтобы Господь 
помог Вам перенести сложнос-
ти сегодняшнего дня, чтобы Вы 
и впредь, с присущей Вашему 
Высокопреосвященству неисся-

каемой созидательной энергией, 
творили благие дела во Славу 
Божию и нашей Матери Церкви!

Ис полла эти деспота, доро-
гой Владыка!

Духовенство, монашество, 
верные чада Запорожской 

епархии Украинской 
Православной Церкви

11 июня 2024 года

В теперішній час ми маємо 
багато викликів, невирішених 
питань, а хочеться чогось пози-
тивного, але актуального і глибо-
кого. Тому характер зустрічі був 
строкатий: з одного боку, була 
оголошена «вечірка» капелюш-
ків, з іншого — тема була визна-
чена дуже серйозна — «Я посеред 
війни».

«Зібратися зараз разом, щоби 
кожний був спроможний вис-
ловити свою думку — це вже 
розкіш». Саме так почав зустріч 
Високопреосвященніший Лука, 
митрополит Запорізький і Мелі-
топольський. Вчителі наводили 
приклади з особистого воєнного 

життя, в яких були і надії, і роз-
чарування, і страхи, і віра. Розмо-
ва вийшла відверта. Сумна, але 
з надією. А наприкінці були вла-
штовані веселі руханки, дотепні 
ігри і великий шумовий оркестр, 
які ще раз засвідчили, що серед 
війни теж трапляються маленькі 
і великі радощі.

15 червня, з благословення Високопреос-
вященнішого митрополита Харківського і Бо-
годухівського Онуфрія, на конференції, яка 
відбулася з нагоди 10-річчя «Академії війсь-
ково-історичних наук і козацтва», був присут-
ній голова відділу у справах пастирської опіки 
козацтва та духовно-фізичного виховання 
молоді Харківської єпархії УПЦ прот. Сергій 
Дамманс. Священник оголосив вітальний лист 
від митрополита Онуфрія і нагородив членів 
академії церковними нагородами. 

Також, з благословення Високопреосвященішого митрополита 
Запорізького і Мелітопольського Луки, голови Синодального відділу 
УПЦ у справах пастирської опіки козацтва України та духовно-фізич-
ного виховання молоді, на конференції був присутній заступник голо-
ви Синодального відділу прот. Андрій Кузьмін, який оголосив віталь-
ний лист від митрополита Луки та подарував академії «Самарську» 
ікону Божої Матері.

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

Владыка Лука: «У нас один Бог, одна Родина, одна боль» 

Зустріч вчителів недільних шкіл
15 червня на території храму на честь святої рівноапостоль- 
ної великої княгині Ольги зібралися педагоги недільних шкіл  
Запорізької єпархії.

Поздравление митрополиту Запорожскому и Мелитопольскому Луке  
с Днем тезоименитства

Его Высокопреосвященству,
Высокопреосвященнейшему Луке,

Митрополиту Запорожскому  
и Мелитопольскому

Ваше Высокопреосвященство,  
возлюбленный наш Архипастырь и Отец!

Конференція з нагоди 10-річчя 
«Академії військово-історичних 
наук і козацтва»



Музыку называют 
«идеальным язы-
ком», который по- 
зволяет ломать язы-

ковые, культурные, даже времен-
ные преграды между людьми. 

Интересно, будет ли нужда в 
языке общения в вечности? Не 
является ли потребность в языке 
атрибутом временного существо-
вания, в то время как в вечности 
«язык терпит поражение» (архим. 
Джон Пантелеймон Манусакис) 
и оказывается недостаточным? 
Здесь не может быть точных отве-
тов. У Г.С. Померанца есть заме-
чание на этот счёт: «Бог понима-
ет нас — молча. А слова, краски, 
звуки — для людей. Чудо само 
по себе молчит — и только ос-
танавливает время. Потом, когда 
время снова двинется, возникают 
какие-то ритмы и складывается 
текст». Ведь язык всегда претен-
дует «схватить» реальность и за-
мкнуть в своё обозначение.

Восточнохристианская мысль 
предлагает очень красивую гипо-
тезу, что ограниченность челове-
ческого языка может преодолеть 
лишь музыка, не дающая ника-
ких окончательных обозначений 
и способная оказаться универ-
сальным райским языком. «Язык 
музыки… имеет богословское 
измерение. Он одновременно от-
крывает и скрывает сообщаемое 
им», — писал уже светский мыс-
литель Т. Адорно. Музыка остав-
ляет пространство для тайны. О 
чём невозможно говорить, мыс-
лить, о том стоит… петь — вот 
один из основных принципов 
христианской гимнографии (ар-
хим. Джон Пантелеймон Ману-
сакис).

Интересно, что из всех ком-
позиторов наследие именно 
Моцарта чаще всего рассматри-
вается светскими и христианс-
кими мыслителями (Х.У. ф. Баль-
тазаром, К. Бартом, Г. Кюнгом,  
о. Павлом Флоренским и пр.) 
как подобие райской музыки, 
райского универсального языка. 
«Только в Моцарте, и букваль-
но, и иносказательно, т. е. в рай-
ском детстве, — защита от бурь. 
Да, это трудно иногда, но за это 
надо бороться», — писал о. Павел 
Флоренский. «Моцарт универса-
лен. Его музыка вмещает в себя 
огромный мир: в ней есть небо и 
земля, природа и человек, коме-
дия и трагедия, страсть во всех 
её формах и глубокое внутрен-
нее спокойствие <…> Кажется, 
что для него нет ни первых, ни 
последних, ни главных героев, ни 
статистов; как дождь или солнеч-
ный свет, его музыка проливает-
ся на всё и всех», — отмечал уже 
протестантский мыслитель Карл 
Барт. «Моцарт, музыка которо-
го, может быть, является неким 
прообразом той музыки, которая 
звучит на небесах, ибо ничего бо-
лее гармоничного, более жизне-
утверждающего, более здорового, 
кажется, человеческая природа и 
ни одна человеческая личность 
не создала», — такую характе-
ристику находим у музыковеда 
Романа Насонова. Ряд подобных 
характеристик музыки Моцарта 
реально можно продолжать бес-
конечно. Символично, что когда 
его гастроли в Голландии совпа-
дали с постом, делали исключе-
ние и разрешили его концерты, 
так как считали его талант осо-
бым Божьим даром…

Когда слушаешь музыку Мо-
царта — поражаешься, каким 
даром может наделить человека 
Всевышний, какой простор и ши-
роту в нём раскрыть как бы аван-
сом, в памяти невольно всплыва-
ют слова Псалмопевца: «Что есть 

человек, что Ты помнишь 
его, и сын человеческий, 
что Ты посещаешь его?» Так 
как оказывается, что такую 
одухотворённую музыку, 
вмещающую самые разные 
грани взаимоотношения че-
ловека и Бога, мира, других 
людей, может создавать не 
великий подвижник, а чело-
век с обыкновенными чело-
веческими достоинствами и 
страстями, строивший обы-
вательские рядовые планы на 
жизнь, любивший её в самых 
привычных проявлениях (се-
мья, друзья, благоустроен-
ный быт, досуг от бильярда 
до балов, юмор, книги, животные 
и т. д.). Например, известна лю-
бовь Моцарта к животным, осо-
бенно птицам (дома композитор 
держал канарейку, скворца, со-
баку и лошадь). Ходили легенды 
о его страсти к красивым вещам, 
которую сложно было объяснить 
только одной необходимостью 
поддерживать внешне высокий 
статус, чтобы иметь возмож-
ность общаться в кругах потен-
циальных заказчиков и учеников 
среди венской знати. Чего только 
стоят восхищённые описания в 
письмах маэстро фраков, перла-
мутровых пуговиц и прочего.

Правда, образ ни одного дру-
гого выдающегося композитора 
так не мифологизирован, как 
этого зальцбургского музыканта 
(его личность, обстоятельства 
жизни), причём в значительной 
степени самыми близкими людь-
ми: отцом, супругой и пр. Отец 
питал миф о «чудо-ребёнке», 
жена Констанца после смерти 
супруга (вольно или невольно) 
— миф о Моцарте как «вечном 
ребёнке», неприспособленном, 
легковесном и беспечном. И как 
среди всех этих напластований 
выдумок, идеализирующих или, 
напротив, упрощающих, прибли-
зиться к Моцарту настоящему?! 
И возможно ли?! Как заметил в 
своё время прекрасный право-
славный мыслитель, прот. Геор-
гий Флоровский, претендовать на 
то, что прошлое может открыть-
ся нам таким, как оно «действи-
тельно было», — утопия, потому 
что его можно знать только «в 
известной перспективе», будучи 
ограниченным своим временем, 
своим опытом. Прошлое всегда 
предстаёт перед нами лишь как 
наша собственная интерпрета-
ция и реконструкция. Что ж, 

возможно, мы так и не узнаем, 
каким был маэстро Моцарт на са-
мом деле. Есть прекрасные слова 
И.В. Гёте: «Тот счастлив, кто мо-
жет привести в связь начало сво-
ей жизни с ее концом». И в этом 
смысле Моцарт, безусловно, был 
счастливым человеком, потому 
как его жизнь, несмотря на всю 
противоречивость, сложности, 

обладала удивительной целос-
тностью, ясным виденьем того, 
что приоритетно, и верностью 
этим ценностям. «Будь верен до 
смерти» (Откр. 2:10) своей пер-
вой любви — очень сильные сло-
ва из Апокалипсиса. Композитор 
пронёс эту верность через всю 
свою жизнь.

Хотя, повторюсь, мало у кого 
заря и закат жизни обросли та-
ким же количеством домыслов, 
как у Иоанна Теофраста Воль-
фгангуса Готтлиба Моцарта (на-
стоящее имя его Иоанн, в честь 
свт. Иоанна Златоуста, но ком-
позитору нравилось называться 
Вольфгангом).

Моцарт действительно рано 
проявил свой музыкальный та-
лант и был особенным, хотя и не 
сочинял концерты для клавеси-
на в 4 года, как порой ему при-
писывают, не был зацикленным 
исключительно на музыке 
мальчиком, а был ребёнком 
с разнообразными детски-
ми интересами. Например, 
маленький Вольфганг мог 
прервать занятие, чтобы 
побегать и поиграть с котом 
или проскакать по комнате 
верхом на отцовской трос-
ти. Мальчик помимо музыки 
просто обожал математику: 
часто, увлёкшись задачкой, 
он мог искать её решение, 
исписывая стены, пол ком-
наты. Тем не менее он в 5 лет 
уже наигрывал свои первые 
серьёзные импровизации, в 
12 — сочинил первую оперу. 
Ребёнком он выступал как 
пианист, скрипач, органист, 
певец (тенор) даже перед 
августейшими особами, напри-
мер, королём английским Геор-
гом III, императором Иосифом. 
Император устроил настоящее 
испытание и остался в востор-
ге от маленького музыканта: во 
время игры закрывал салфет-
кой клавиши, завязывал глаза 
и пр. Хотя уже в столь нежном 
возрасте проявлялся непоколе-
бимый характер Моцарта, его 
недетское знание цены своему 
таланту. Ребёнок отказывался 
играть серьёзные музыкальные 
произведения для слушателей-
любителей, непрофессиональных 
музыкантов, пусть и самых знат-
ных — играл одни «безделушки»; 
приходилось, например, пригла-
шать Вагензейля, одного из луч-
ших композиторов и музыкантов 
того времени, чтобы мальчик 
согласился продемонстриро-
вать всю мощь своего таланта и 
сыграть сложные композиции 
типа концерта и пр. В 14 лет он 
стал самым молодым в истории 
членом знаменитой Болонской 
консерватории, выдержав слож-
нейшее конкурсное испытание 
и всего за полчаса предоставив 
комиссии талантливое полифо-

ническое произведение на 
тему григорианского хора-
ла. В этом же возрасте стал 
самым молодым кавалером 
ордена Золотой шпоры, вто-
рого по престижности ордена 
Ватикана — награду мальчик 
получил лично из рук Папы 
Климента XIV, восхищённого 
даром подростка.

Отец Моцарта в силу сво-
ей искренней религиозности и 
веры «увидел в необычайной 
и ранней одарённости сына 
проявление божественного 
чуда», согласно П. Луцкеру, и 
старался всячески свидетель-
ствовать об этом. Леопольд 

был педагогом (возможно, одним 
из самых выдающихся в истории 
музыки), автором новаторской 
методики преподавания игры 
на скрипке, композитором и му-
зыкантом, но главным его про-
изведением, безусловно, были  
дети — не по годам одарённые 
дочь и сын. Если к собственным 
музыкальным произведениям он 
относился достаточно равнодуш-
но (например, мог даже их не за-
писывать, как 30 своих серенад), 
то к наследию детей отношение 
было очень бережным. Так, он  
записывал даже самые незна-
чительные произведения сына, 
причём деликатно не вмешиваясь 
в них, не редактируя, сохраняя их 
первозданный вид со всеми шко-
лярскими ошибками (сам Воль-
фганг стал записывать свои музы-
кальные сочинения лишь с 8 лет); 
аккуратно сохранял его перепис-

ку не только с родственниками, 
но и с посторонними людьми и 
т. д. Да и то, что о жизни Моцар-
та, начиная с самых ранних лет 
его жизни, сохранилось столько 
материалов, — тоже огромная 
заслуга отца. Эта тщательность 
освещения биографии компози-
тора благодаря сохранённым до-
кументам, прежде всего письмам, 
нетипичная ситуация для того 
времени, которая также созда-
вала дополнительный флер зна-
чительности вокруг и не без того 
талантливого музыканта. Хотя 
она же, по замечанию Альфреда 
Эйнштейна, играла и злую роль, 
затрудняя восприятие произве-
дений Моцарта впоследствии не-
предвзято, без попытки рассмот-
реть в них «между строк» следы 
той или иной известной жизнен-
ной ситуации автора.

Можно проследить в та-
ком участии Леопольда в жизни 
Вольфганга и его сестры Нан- 
нерль полярные мотивы: прояв-
ление отцовской одержимости, 
властном желании контроли-
ровать их жизнь и даже эксплу-
атировать сына и дочь в своих 
корыстных целях, попытку удов-

летворения своих родительских 
амбиций с помощью собственных 
детей или, напротив, знак роди-
тельской жертвенности. Скорее 
всего, реальные мотивы Леополь-
да Моцарта не исчерпывались 
ни одной из этих упрощённых 
характеристик. Действительно, 
Моцарта так и не отдали в школу, 
где он мог бы общаться и играть 
со сверстниками (отец обучал 
сына самостоятельно дома). 

Детство композитора и его 
сестры проходило в постоянных 
многочасовых музыкальных за-
нятиях и репетициях со строгим, 
временами вспыльчивым роди-
телем, в утомительных гастроль-
ных разъездах в неотапливаемых 
и неуютных гостиничных номе-
рах с сопутствующими в дороге 
детскими болезнями, организа-
ционными, бытовыми и финан-
совыми трудностями, а также ин-
тригами взрослых придворных 
музыкантов, видевших в заезжем 
маленьком артисте серьёзного 
конкурента. 

В дороге маленький Воль-
фганг нередко горько плакал, 
вспоминая своих друзей и дом, 
с которыми был разлучён. Всего 
Моцарт за свои 35 лет жизни в 
гастролях провёл 14. Отец хотел 
показать своих «чудо-детей» в 
крупнейших музыкальных цен-
трах Европы: Мюнхене, Франк-

фурте, Вене, Вероне, Милане, 
Неаполе, Париже, Лондоне, 
Амстердаме, Гааге, Женеве и 
пр. Гастроли были утомитель-
ными, но прибыльными: на-
пример, всего за 4 года гастро-
лей малолетних дочери и сына 
Леопольд заработал в десятки 
раз больше, чем за год состав-
ляло его собственное офи- 
циальное жалование придвор-
ного органиста и капельмей-
стера города Зальцбурга. Но в 
желании продемонстрировать 
талант Наннерль и Вольфганга 
на европейских концертах мог 
проявляться не меркантиль-
ный интерес отца, а простая 
забота о будущем детей, ведь 
по негласному, царившему  
тогда в Европе правилу талан-

тливые композиторы должны 
были сначала зарекомендовать 
себя как виртуозные исполните-
ли. Да и демонстрация таланта 
вундеркиндов в Европе того вре-
мени не была редкостью: доста-
точно вспомнить примеры маль-
чика-полиглота с феноменальной 
памятью из Любека Кристиана 
Хайнекена, польского виолонче-
листа Николаса Зыгмонтовского 
и пр. К тому же домашнее обуче-
ние не сделало из Моцарта мрач-
ного и замкнутого нелюдима: он 
был открытым и легким в обще-
нии человеком, шутником (прав-
да, с весьма специфическим, гру-
боватым, «туалетным» юмором, 
подобным скорее шуткам маль-
чика-шалопая). 

Да и нельзя игнорировать тот 
факт, что в целом атмосфера в се-
мье, в которой рос композитор, 
была здоровая, в чём немалая 
заслуга родителей — сурового, 
принципиального Леопольда и 
весёлой и благодушной Анны-
Марии. Большие и маленькие 
Моцарты проявляли взаимное 
уважение и интерес к творчеству 
друг друга. 

Продолжение на стр. 11 >>>

Выдающийся австрийский композитор и дирижер Вольфганг Амадей Моцарт (1756–1791)  
принадлежит к величайшим гениям мирового музыкального искусства. Его наследие до сих пор  

не перестаёт быть интересным не только для музыковедов и любителей музыки, но и богословов.

Это иНтересНо Анна Голубицкая pravlife.org

Музыка как язык рая.  
Вольфганг Амадей Моцарт
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И простой рыбак…
Давайте зададимся вопросом: почему 

Христос избирает в ученики именно рыба-
ков — простых и безыскусных людей? Ведь 
были в то время и образованные фарисеи — 
знатоки Писания и строгие исполнители за-
кона Моисеева. Можно было подыскать уче-
ников и среди выходцев из диаспоры иудеев, 
живших вне Палестины, приобщившихся к 
высокой греческой культуре и образова-
нию. Или привлечь самих римлян или гре-
ков — их не так уж мало было в тогдашней 
Палестине, причем некоторые из них сами 
хотели видеть Христа и говорить с Ним  
(см.: Ин. 12, 21). Но Господь выбирает Себе 
самых «неожиданных» во всех отношениях 
учеников.

Галилейские рыбаки были одними из са-
мых бедных людей. Все, что у них было — 
это только сети и лодки. Сети нужно было 
чистить и чинить после каждого трудового 
дня. Своих первых учеников Господь как 
раз и застал за рыбной ловлей и починкой 
сетей: Проходя же близ моря Галилейского, 
Он увидел двух братьев: Симона, называе-
мого Петром, и Андрея, брата его, закиды-
вающих сети в море… и говорит им: идите  
за Мною, и Я сделаю вас ловцами челове-
ков… Идя далее, увидел Он других двух бра-
тьев, Иакова Зеведеева и Иоанна, брата его, 
в лодке с Зеведеем, отцом их, починивающих 
сети свои, и призвал их (Мф. 4, 18–19, 21). Но 
не только Петр и Андрей, Иаков и Иоанн 
были потомственными рыбаками. Фома, 
Нафанаил и другие благовестники спасения 
(см.: Ин. 21, 2) точно так же, наверное, с самых 
юных лет приучались к нелегкому труду ры-
бака. В море часто выходили ночью, после 
этого приходилось разбирать рыбу и делать 
еще много чего. И хорошо, если улов был 
удачным. Но ведь было и так, что рыбаки 
могли трудиться всю ночь и ничего не пой-
мать. А это означало, что рыбацкая семья 
могла остаться в этот день голодной. Поэто-
му жизнь рыбака и его близких зависела от 
спокойного моря, прочности сетей и, самое 
главное, веры.

В Евангелии от Луки можно прочитать 
повествование о чудесном, в полном смыс-
ле этого слова, улове. Христос после пропо-
веди на Генисаретском озере просит Петра 
отплыть на глубокое место и закинуть сеть. 
Ученик отвечает Учителю: Наставник! мы 
трудились всю ночь и ничего не поймали, 
но по слову Твоему закину сеть (Лк. 5, 5). 
Что можно ожидать после неудачной ноч-
ной ловли? Ничего. Петр — опытный ры-
бак — знает это, но не спорит с Учителем.  
Это видели стоявшие на берегу люди. Воз-
можно, ктото думал про себя: зачем Он про-
сит учеников еще раз выйти на лов, разве 
Он не видит, что сети пусты, и рыбаки уто-
мились после ночного труда? Господь знал и 
видел. Но просьба Христа не преследовала 
цели проверить покорность учеников через 
бессмысленную, как казалось, работу. Этой 
просьбой Господь укрепляет веру тех, кого 
Он призвал: они поймали великое множес-
тво рыбы, и даже сеть у них прорывалась 
(Лк. 5, 6).

Но почему именно сейчас Христос вер-
шит это чудо, разве не мог Он помочь ры-
бакам ночью? Но каждое чудо Спасите- 
ля — это не просто явление чегото сверхъ-
естественного и необычного. Чудесный  
улов рыбы можно назвать откровением 
Господа для учеников. После этого Христос 
говорит Петру: Не бойся; отныне будешь ло-
вить человеков (Лк. 5, 10).

Как простые рыбаки, не всегда удач-
ные в своем повседневном деле, могли 
стать ловцами людей, обращать их к вере в 
Своего Учителя? Не силой своих познаний 
или личных талантов и качеств. Но только  
благодатной силой Божией. Когда уже ничто 

не предвещало успешной лов-
ли, сети начинают прорывать-
ся от множества рыб. Как вы 
сейчас в самый неподходящий 
для ловли дневной час выта-
щили полную сеть, точно так 
же вы пройдете с сетью про-
поведи весь мир, — вот что го-
ворит Господь ученикам этим 
чудом.

…И ученый муж
Апостол Павел не был ры-

баком. Выражаясь современ-
ным языком, он был молодым, 
перспективным человеком, 
перед которым простиралось 
поприще успешной деятель-
ности законоучителя, всеми 
уважаемого и успешного че-
ловека. Родился он в крупном 
городе Тарс, в семье фарисея, происходив-
шего из колена Вениаминова — из него же 
происходил и первый израильский царь 
Саул. Еврейское имя апостола Павла — 
Савл (то же самое, что и Саул), дано было 
ему, видимо, в честь великого родственника.  
Но отец Савла был еще и римским гражда-
нином — это было очень почетное звание, 
и далеко не каждый мог похвастать этим. 
Поэтому у Савла было еще одно имя, римс-
кое — Павел, в переводе с латинского языка 
означающее «маленький».

Фарисей должен был стать знатоком за-
кона Моисеева, знать Священное Писание, 
уметь объяснить его простому народу. А все 
эти навыки приобретали с годами длитель-
ной учебы у признанных наставников. Павел 
учился у знаменитого в то время иерусалим-
ского учителя Гамалиила. Но нужно отме-
тить то, что будущий апостол приобщился 
и к мирской мудрости. В посланиях апосто-
ла Павла к разным христианским Церквам 
можно увидеть риторические приемы, раз-
работанные древнегреческими ораторами, 
и знание античной литературы, филосо-
фии. Видимо, еще во время жизни в родном 
Тарсе он получил и светское образование.  
В то время Тарс мог похвастать своими шко-
лами и учителями, уступая в этом лишь та-
ким центрам культуры, науки и образован-
ности, как Афины и Александрия.

Как мы знаем из книги Деяний апос-
тольских, молодой Павел не был христиа-
нином, напротив, он относился к последо-
вателям осужденного на распятие Христа с 
ненавистью. Молодой фарисей считал, что, 
преследуя приверженцев нового учения, он 
защищает веру своих отцов, защищает свой 
народ от уклонения от той веры, которую 
Бог дал через пророка Моисея. Но Господь 
нашел путь к сердцу ревнителя отеческих 

законов. Жестокий гонитель стал ревност-
ным проповедником.

Очень интересно то, что апостол Па-
вел, обошедший с проповедью огромное 
количество городов тогдашней Римской 
империи, был невысокого роста — вероят-
но, значение римского имени отражало его 
внешние данные. Но еще апостол Павел  
довольно часто болел, и скорбь о физичес-
ких немощах нашла свое отражение в одном 
из посланий: И чтобы я не превозносился 
чрезвычайностью откровений, дано мне 
жало в плоть, ангел сатаны, удручать меня, 
чтобы я не превозносился (2 Кор. 12, 7).

прИмер веры И любвИ
Вот таких людей — простого рыбака и 

ученого ревнителя иудейского закона — со-
единил Господь. Каждый из них пришел ко 
Христу своим путем. Апостол Петр был с 
Господом с самого первого дня Его выхода 
на проповедь. Слышал и видел все, что го-
ворил и делал Иисус Христос. Именно Петр 
произнес в ответ на вопрос Христа учени-
кам: «За кого вы почитаете Меня?» — слова, 
ставшие главным исповеданием христиан-
ской веры: Ты — Христос, Сын Бога Живаго 
(Мф. 16, 16). Господь Иисус Христос отвечает 
Петру: Не плоть и кровь открыли это тебе, 
но Отец Мой, Сущий на небесах (Мф. 16, 17). 
Именно Петр обещал Господу следовать за 
Ним до конца и вместе умереть (см.: Мф. 26, 
33, 35), но в самый важный момент трижды 
отрекся — не на допросе и не под пыткой. 
Отрекся, просто греясь у костра. Уже после 
Воскресения из мертвых Господь трижды 
задаст Петру вопрос: Любишь ли ты Меня? 
(Ин. 21, 15–17).

Апостол Павел не был с Господом. И не 
хотел быть с теми, кто верил во Христа. Па-
вел как бы заранее отверг Распятого и не-
навидел Его учеников. Но вскоре возлюбил 
прежде Гонимого им такой любовью, что 
пренебрег всем и даже самим собой, чтобы 
как можно больше людей услышали слово 
проповеди: Но что для меня было преиму-
ществом, то ради Христа я почел тщетою 
(Флп. 3, 7).

Если посмотреть обычным человечес-
ким взглядом, то можно увидеть в каждом 
из первоверховных апостолов и достоин-
ства, и недостатки. Но не за совокупности 
«плюсов» и «минусов» прославляет Церковь 
святых Петра и Павла. Прославляет имен-
но за обилие благодати Божией, которая 
действовала в каждом из них, помогая пре-
одолеть самих себя. Поэтому жизнь святых 
апостолов Петра и Павла — это прежде всего 
пример для каждого из нас. Пример веры и 
любви. Пример непостижимых путей Божи-
их, на которых рыбаки становятся ловцами 
людей, а гонитель сам решает отдать свою 
жизнь ради дела проповеди Евангелия.

1 июля, пн. (18 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прп. Леонтия, ка-
нонарха Печерского, в Дальних 
пещерах. Боголюбской иконы Бо-
жией Матери. Обретение мощей 
прав. Ионы Одесского (1996).

2 июля, вт. (19 июня по ст. ст.)
Петров пост. Апостола Иуды, 
брата Господня. Свт. Иоанна, ар-
хиеп. Шанхайского и Сан-Фран-
цисского.

3 июля, cр. (20 июня по ст. ст.)
Петров пост. Сщмч. Мефодия, еп. 
Патарского. Мчч. Инны, Пинны и 
Риммы. Прав. Николая Кавасилы.

4 июля, чт. (21 июня по ст. ст.)
Петров пост. Мч. Иулиана Тар-
сийского. Обретение мощей прп. 
Максима Грека. Сщмч. Терентия, 
еп. Иконийского. 

5 июля, пт. (22 июня по ст. ст.)
Петров пост. Мчч. Зинона и Зины. 
Сщмч. Евсевия, еп. Самосатского. 
Мчч. Галактиона и Иулиании.

6 июля, сб. (23 июня по ст. ст.)
Петров пост. Владимирской 
(Киево-Вышгородской) иконы 
Божией Матери. Мц. Прав. Арте-
мия Веркольского. 

7 июля, вс. (24 июня по ст. ст.)
Петров пост. Рождество честно-
го славного Пророка, Предтечи 
и Крестителя Господня Иоанна. 
Всех святых, в земле Русской 
просиявших.

8 июля, пн. (25 июня по ст. ст.)
Петров пост. Блгвв. кн. Петра, в 
иночестве Давида, и кн. Февро-
нии, в иночестве Евфросинии, 
Муромских, чудотворцев. 

9 июля, вт. (26 июня по ст. ст.)
Петров пост. Тихвинской ико-
ны Божией Матери. Прп. Давида 
Солунского. Прп. Иоанна, еп. Гот-
фского.

10 июля, ср. (27 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прп. Сампсона 
странноприимца. Обретение мо-
щей прп. Амвросия Оптинского 
и прпп. старцев Оптинских Льва, 
Макария, Илариона, Анатолия 
Старшего, Варсонофия и Анато-
лия Младшего (1998).

11 июля, чт. (28 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прпп. Сергия и 
Германа Валаамских, чудотвор-
цев. Иконы Божией Матери, име-
нуемой «Троеручица».

12 июля, пт. (29 июня по ст. ст.)
Славных и всехвальных перво-
верховных апостолов Петра и 
Павла. Прп. Паисия Святогорца. 
Касперовской иконы Божией Ма-
тери.

13 июля, сб. (30 июня по ст. ст.)
Собор славных и всехвальных 
12-ти апостолов: Петра, Андрея, 
брата его, Иакова Зеведеева, Ио-
анна, брата его, Филиппа, Варфо-
ломея, Фомы, Матфея, Иакова Ал-
феева, Иуды Иаковля, или Фаддея, 
Симона Зилота и Матфия.

14 июля, вс. (1июля по ст. ст.)
Безсребреников Космы и Дами-
ана, в Риме пострадавших. Прп. 
Петра патрикия. Прп. Никодима 
Святогорца. 

15 июля, пн. (2 июля по ст. ст.)
Положение честной ризы Пре-
святой Богородицы во Влахерне. 
Свт. Иувеналия, патриарха Иеру-
салимского.

16 июля, вт. (3 июля по ст. ст.)
Мч. Иакинфа. Прпп. Анатолия, в 
Ближних пещерах, и Анатолия 
затворника, в Дальних пещерах, 
Печерских. 

КАлеНдАрь

июль

Подготовил иерей Сергий Горбань

Первоверховный — значит первенствующий, первый из верховных. 
Интересно то, что оба первоверховных апостола были совершенно 

разными, можно сказать, даже совершенно противоположными  
друг другу людьми. И именно таких людей соединил Христос.

Святые апостолы Петр и Павел:  
разные — вместе навечно

12 июля православная Церковь  
совершает память славных и всехвальных 
первоверховных апостолов петра и павла
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Православный народ чтит святую 
Ольгу как основоположницу хрис-
тианства на Руси, а Святая Церковь 
с 1547 года прославляет ее как рав-

ноапостольную. Кроме княгини Ольги, такой 
чести (прославления в лике равноапостоль-
ных) удостоились еще только пять святых 
жен — Мария Магдалина, первомученица 
Фекла, мученица Апфия, царица Елена и про-
светительница Грузии Нина. Святая княгиня 
Ольга почитается как покровительница вдов 
и новообращенных христиан.

Равноапостольная Ольга родилась на 
Псковской земле. С ранних лет она отлича-
лась не только внешней красотой, но и глубо-
ким умом, а еще исключительной в языческой 
среде нравственной чистотой. В 903 году свя-
тая Ольга стала женой Киевского князя Иго-
ря, который в 945 году был убит древлянами. 
Княгиня Ольга жестоко отомстила за смерть 
мужа: древляне покорились Киеву, а их столи-
ца Коростень была сожжена до тла. Как языч-
ница, она не могла взойти тогда до заповеди 
о прощении и любви к врагам. После смерти 
мужа княгиня Ольга, за малолетством сына 
Святослава, правила Киевской Русью. Народ 
любил и чтил свою правительницу, называя ее 
мудрой. При ней все земли государства были 
разделены на области, или волости, во многих 
местах она поставила погосты, ставшие адми-
нистративными и судебными центрами. Она 
решительно отказалась от вторичного брака, 

сохраняя великокняжеский престол для под-
раставшего сына Святослава. Много трудов 
приложила святая княгиня Ольга для укреп-
ления обороны страны. Ко времени правле-
ния Ольги историки относят установление 
первых государственных границ — на западе, 
с Польшей.

Ко Христу святая Ольга шла через поиски 
Истины. В 955 году она отправилась в Кон-
стантинополь, где была с почетом принята 
императором Константином Багрянородным 
и Патриархом Феофилактом. Вскоре она при-
няла Святое Крещение с именем Елена — в 
честь святой равноапостольной царицы Еле-
ны. Восприемником ее стал сам император 
Константин. Патриарх Феофилакт наставил 
княгиню в истинах православной веры и дал 
ей заповеди о сохранении церковного Уста-
ва, о молитве, посте, милостыне, соблюдении 
чистоты. Святая Ольга вернулась в Киев, взяв 
с собой святой крест, иконы, Богослужебные 
книги. Здесь началось ее апостольское служе-
ние: она начала воздвигать на Руси христиан-
ские храмы — был построен храм во имя свя-
тителя Николая, заложен деревянный храм 
во имя Святой Софии Премудрости Божией. 
Княгиня Ольга привела ко Христу и Святому 
Крещению многих киевлян, затем с пропове-
дью святой веры княгиня отправилась по го-
родам и весям Киевской Руси. Многие крес-
тились, вняв ее проповеди, почему святую 
княгиню и называют равноапостольной.

Употребила она все усилия, чтобы и сын 
ее Святослав, убежденный язычник, мало-
душно боявшийся осуждения дружины, при-
нял христианскую веру, однако он оставался 
глух к призывам матери. Утешалась святая 
Ольга тем, что сын ее не препятствовал сво-
им подданным принимать христианство. Она 
неустанно молилась, что если не сын, то хотя 
бы внуки возлюбили Христа. И молитвы ее 
были услышаны. Дело, начатое богомудрой 
княгиней Ольгой, было завершено в 988 году 
ее внуком, святым равноапостольным князем 
Владимиром.

24 июля (11-го по ст. ст.) 969 года святая 
Ольга преставилась ко Господу. Перед смер-
тью она просила отпеть ее по христианскому 
чину, и не устраивать никаких тризн и иных 
языческих обрядов, что и было исполнено.

Через девятнадцать лет внук святой княги-
ни Ольги, святой равноапостольный великий 
князь Владимир, принял Крещение. Он пост-
роил в Киеве каменный храм в честь Пресвя-
той Богородицы (Десятинная церковь), куда 
были перенесены нетленные мощи святой 
равноапостольной Ольги. Над ее гробницей 
было устроено оконце, которое открывалось 
само, если к мощам подходили с верою. По 
вере христиане сподоблялись видеть светоза-
рные мощи святой княгини и получать от них 
исцеления. Впоследствии святые мощи были 
сокрыты и ныне пребывают в неизвестности.

17 июля, ср. (4 июля по ст. ст.)
Свт. Андрея, архиеп. Критского. 
Андрея Рублева, иконописца. 
Страстотерпцев царя Николая, 
царицы Александры, царевича 
Алексия, вел. Кн. Ольги, Татианы, 
Марии, Анастасии и страстотерп-
ца праведного Евгения врача. Блгв. 
вел. кн. Андрея Боголюбского. 

18 июля, чт. (5 июля по ст. ст.)
Прп. Афанасия Афонского. Об-
ретение честных мощей прп. 
Сергия, игумена Радонежского, 
прмцц. вел. кн. Елисаветы и ино-
кини Варвары Яковлевой (1918). 
Обретение мощей свт. Иннокен-
тия, архиеп. Херсонского и Таври-
ческого (1997).

19 июля, пт. (6 июля по ст. ст.)
Прп. Сисоя Великого. Прп. Сисоя, 
схимника Печерского, в Дальних 
пещерах. 

20 июля, сб. (7 июля по ст. ст.)
Прп. Фомы, иже в Малеи. Прп. 
Акакия, иже в Лествице. Мчч. Пе-
регрина, Лукиана, Помпея, Иси-
хия, Папия, Саторнина и Германа. 

21 июля, вс. (8 июля по ст. ст.)
Явление иконы Пресвятой Бого-
родицы во граде Казани. Прав. 
Прокопия, Христа ради юродиво-
го, Устюжского чудотворца.

22 июля, пн. (9 июля по ст. ст.)
Сщмч. Панкратия, еп. Тавроме-
нийского. Прп. Гавриила Афонс-
кого. Сщмч. Кирилла, еп. Гортин-
ского. 

23 июля, вт. (10 июля по ст. ст.)
Прп. Антония Печерского, Киев-
ского, начальника всех русских 
монахов. Прп. Силуана, схимни-
ка Печерского, в Дальних пеще-
рах. 

24 июля, ср. (11 июля по ст. ст.)
Воспоминание чуда вмц. Евфимии 
всехвальной, имже Православие 
утвердися. Равноапостольной 
Ольги, великой княгини Русской, 
во Святом Крещении Елены. Об-
ретение мощей сщмч. Илариона, 
архиеп. Верейского.

25 июля, чт. (12 июля по ст. ст.)
Мчч. Прокла и Илария. Мчч. Фе-
одора варяга и сына его Иоанна, 
в Киеве. Икон Божией Матери 
– «Троеручица» и «Троеручица-
Бердянская».

26 июля, пт. (13 июля по ст. ст.)
Собор Архангела Гавриила. Мч. 
Маркиана. Всех святых, в земле 
Литовской просиявших.

27 июля, сб. (14 июля по ст. ст.)
Ап. от 70-ти Акилы. Прп. Нико-
дима Святогорца. Обретение 
мощей прп. Феофила Киевского, 
Христа ради юродивого.

28 июля, вс. (15 июля по ст. ст.)
Память святых отцов шести Все-
ленских Соборов. Воспоминание 
Крещения Руси. Равноап. вел. 
князя Владимира, во Святом 
Крещении Василия. Собор Киев-
ских святых.

29 июля, пн. (16 июля по ст. ст.)
Память святых отцов IV Вселенс-
кого Собора. Блж. Матроны Анем-
нясевской, исп. (1936).

30 июля, вт. (17 июля по ст. ст.) 
Прп. Иринарха Соловецкого. Пе-
ренесение мощей прп. Лазаря Га-
лисийского. Святогорской иконы 
Божией Матери.

31 июля, ср. (18 июля по ст. ст.)
Прп. Иоанна Многострадально-
го, Печерского, в Ближних пе-
щерах. Прп. Памвы, затворника 
Печерского, в Дальних пещерах. 
Прп. Памвы пустынника.

В 972 году князь Владимир стал пра-
вить Новгородом. В 980 г. в разгар 
войны между братьями Владимир 
пошел на Киев, в котором княжил 

его старший брат Ярополк. Победив брата, 
Владимир стал править в Киеве. Он завоевал 
Галицию, смирил вятичей, воевал с печенега-
ми, распространил пределы своей державы 
от Балтийского моря на севере до реки Буг на 
юге. У него было пять жен и многочисленные 
наложницы. На Киевских горах он установил 
идолов, которым стали приносить человечес-
кие жертвы. Тогда погибли за Христа варяги 
Феодор и Иоанн. Обстоятельства их смерти 
произвели на Владимира сильное впечатле-
ние, и он начал сомневаться в истинности 
языческой веры. По приглашению князя в 
Киев приходили проповедники из разных 
стран: послы от болгар-мусульман, живших 
за Волгой, немцы-латиняне, иудеи и греки. 
Князь расспрашивал об их вере, и каждый 
предлагал ему свою веру. Но самое сильное 
впечатление произвел на него православ-
ный греческий проповедник, который в за-
ключение своей беседы показал ему картину 
Страшного суда. По совету бояр Владимир 
отправил десять мудрых мужей, чтобы испы-
тать на месте, чья вера лучше. Когда послы 
прибыли в Константинополь, то великолепие 
Софийского храма, стройное пение придвор-
ных певчих и торжественность патриаршей 
службы тронули их до глубины души: «Мы 
не знали, — говорили они потом Владимиру, 
— на земле мы стояли или на небе». А бояре 
тут же ему заметили: «Если бы вера греческая 
не была лучше других вер, не приняла бы ее 
бабка твоя Ольга — мудрейшая из людей».

Владимир решил креститься, но не хотел 
подчинять Русь грекам. Поэтому вскоре после 
возвращения послов князь пошел войной на 
греков и взял Херсонес. Отсюда он отправил 

послов в Константинополь к императорам 
Василию и Константину с требованием руки 
сестры их, царевны Анны. Те отвечали ему, 
что царевна может быть женой только хрис-
тианина. Тогда Владимир объявил, что желает 
принять христианскую веру. Но прежде, чем 
невеста прибыла в Херсонес, князь был пора-
жен слепотой.

В таком состоянии, подобно апостолу 
Павлу, он познал свою духовную немощь и 
приготовился к великому таинству возрож-
дения. Царевна, прибывшая в Херсонес, по-
советовала ему поспешить с Крещением. Вла-
димир крестился (988 г.) и был наименован 
Василием. При выходе из купели он прозрел 
душевными и телесными очами и в избытке 
радости воскликнул: «Теперь я познал истин-
ного Бога!»

Возвратившись в Киев в сопровождении 
корсунских и греческих священников, Влади-
мир прежде всего предложил креститься сво-
им двенадцати сыновьям, и они крестились 
в одном источнике, известном в Киеве под 
именем Крещатика. Вслед за ними крестились 
многие бояре. Затем Владимир приступил 
к истреблению идолов, и главный из них —  
Перун, был привязан к конскому хвосту, с по-
руганием совлечен с горы и брошен в Днепр. 
За низвержением идолов последовало ог-
лашение народа евангельской проповедью. 
Христианские священники собирали народ и 
наставляли его в святой вере. Наконец, святой 
Владимир объявил в Киеве, чтобы все жите-
ли, богатые и убогие, явились в определенный 
день на реку для принятия Крещения. Киев-
ляне спешили исполнить волю князя, рассуж-
дая так: «Если бы новая вера не была лучше, 
то князь и бояре ее бы не приняли».

В назначенный день жители Киева собра-
лись на берег Днепра. Сюда явился и сам Вла-
димир с христианскими священниками. Все 

киевляне вошли в реку, кто по шею, кто по 
грудь; взрослые держали на руках младенцев; 
священники на берегу читали молитвы, а свя-
той Владимир, объятый восторгом, молился 
Богу и поручал Ему себя и свой народ.

После Киева и его окрестностей святая 
вера была насаждена в Новгороде. Первый 
киевский митрополит Михаил в 990 г. прибыл 
сюда с шестью епископами в сопровождении 
Добрыни, дяди святого Владимира. Сначала 
ниспровергли идола Перуна, как и в Киеве, 
влачили по земле и ввергли в реку Волхов; 
после этого оглашали и крестили народ. Из 
Новгорода митрополит Михаил в сопровож-
дении четырех епископов и Добрыни прибыл 
в Ростов и здесь крестил многих, рукополо-
жил пресвитеров и воздвиг храм. Впрочем, 
язычество долго держалось в Ростове, так что 
первые два епископа Ростовские, святые Фео-
дор и Иларион, после многих усилий в борь-
бе с язычеством вынуждены были оставить 
свою кафедру. Для искоренения язычества и 
утверждения святой веры много здесь потру-
дились святые епископы Леонтий и Исаия, и 
преподобный Аврамий, архимандрит осно-
ванной им Ростовской обители.

В 992 году святая вера была насаждена в 
Суздальском крае. Сюда прибыл святой князь 
Владимир с двумя епископами. Суздальцы 
охотно крестились.

Двадцать восемь лет княжил святой Вла-
димир в земле Русской после своего крещения 
и тридцать три года восседал на престоле Ки-
евском; преставился же 28 июля (15-го по ст. 
ст.) 1015 года, ночью, в селе Берестове. Тело 
святого князя было положено в мраморную 
раку, и, горько оплакиваемый всем народом, 
он был погребен в Десятинном храме.
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Великая княгиня Ольга, супруга Киевского князя Игоря, вошла в историю  

как великая созидательница государственной жизни и культуры Киевской Руси.

24 июля — день памяти святой  
равноапостольной великой княгини ольги

Князь Владимир был внуком святой равноапостольной Ольги и сыном Киевского 
князя Святослава Игоревича от древлянской княжны Малуши. Родился он в 963 году. 

Воспитывал Владимира брат его матери, язычник Добрыня.

28 июля — память равноапостольного великого князя 
владимира, во святом крещении василия 

Святой князь Владимир Великий —  
    Креститель Руси
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Долго подготовлял Хрис-
тос апостолов к Своему 
уничижению. Хотя они 
и исповедовали Его Сы-

ном Божиим — «Ты еси Христос, 
Сын Бога живаго», — Христос, 
читая сердца их, видел, что они, 
хотя и приблизились к истине в 
своем понимании Мессии, тем 
не менее все еще находились во 
власти учения фарисеев и книж-
ников, связывая с мыслью о Мес-
сии надежду на земное полити-
ческое царство, на владычество 
над народами. Видя пред собою 
во Христе человека, в своих вне-
шних отношениях совершенно 
похожего на них самих, апосто- 
лам было трудно представлять 
себе, что именно Он есть едино-
родный Сын Божий, единосущ-
ный Своему Небесному Отцу.  
К тому же, в своих беседах с уче-
никами, Христос говорил им, что 
Он, потерпев позор и смерть, 
войдет в славу Свою, 
как Мессия, и это заяв-
ление не только не со-
ответствовало всем их 
предвзятым мнениям, 
но они просто не мог-
ли понять Его и впа-
дали в тяжелое уны- 
ние.

В течении несколь-
ких дней, дней печаль-
ных для апостолов, 
говорил им Христос 
о Своих грядущих 
страданиях и смерти. 
Были эти дни и тяже-
лыми для них, потому 
что Христос, говоря о 
Своих страданиях и 
смерти, разбивал все 
надежды на нацио-
нально-политическое 

возрождение. Нужно было вы-
вести апостолов из этого уныния 
и постепенно подготовить к рас-
крытию приближавшегося уни-
чижения.

«Некоторые из вас, предо 
Мною стоящих, — сказал учени-
кам Христос, — увидят Сына Че-
ловеческого, грядущего в Царст-
вии Своем». И вот, взяв троих 
учеников, Он поднялся с ними на 
гору Фавор для вечерней молит-
вы. Когда Христос изливал Свою 
душу в возвышенном общении 
со Своим Отцом, настала ночь, и 
ученики, закончив свои молитвы, 
подавленные дремотой, уснули. 
Господь же все еще продолжал 
Свою молитву. Он взял с Собою 
этих троих учеников, чтобы по-
бедить в них страх, внушаемый 
им Его предстоящей крестной 
смертью, которая, по их выраже-
нию, была не сообразна с самым 
понятием о Мессии. Он взял их с 

Собою, чтобы дать им силы для 
перенесения грядущего зрелища 
Его страшного уничижения и  
показать им ту славу, в которую 
Он войдет по оставлении их, но 
Своей помощью их не оставит.

Находясь в ближайшем обще-
нии со Своим Небесным Отцом, 
Христос преобразился: лицо Его 
сияло как солнце, и одежда Его 
сделалась белой как снег. Все Его 
существо осветилось ослепи-
тельным блеском. Среди ночного 
мрака блистал прославленный 
лик Спасителя. Возле Него, в сия-
нии славы, стояли два мужа: Мо-
исей и Илия, основатель Ветхого 
Завета и защитник его. Их явле-
ние из высшего мира указывало 
на то, что Ветхий Завет, Закон и 
пророки, должны уступить место 
Новому, высшему Завету. Они бе-
седовали со Христом о предстоя-
щих Ему страданиях и смерти, 
которая должна была совершить-

ся в Иерусалиме. Их 
явление свидетельс-
твовало о торжестве 
жизни над смертью и 
о вечной славе. Они 
явились из загробно-
го мира, чтобы и нам с 
вами дать знать, какое 
торжество и радость 
ожидают за гробом 
верных слуг Божиих.

Когда дивное явле-
ние начало исчезать, 
когда величественные 
посетители, Моисей 
и Илия, готовы были 
расстаться со Спаси-
телем. Петр, восхи-
щенный виденным, 
воскликнул: «Настав-
ник! хорошо нам здесь 
быть; сделаем три па-

латки: одну Тебе, одну Моисею, 
одну Илии».

В это время светлое облако 
осенило и апостолов и из облака 
раздался голос: «Сей есть Сын 
Мой возлюбленный, в Котором 
Мое благоволение; Его слушай-
те». Это было подтверждением 
исповедания апостолов: «Ты еси 
Христос, Сын Бога Живаго».

«Мы возвестили вам силу 
и пришествие Господа нашего  
Иисуса Христа, не хитроспле-
тенным басням последуя, но быв 
очевидцами Его величия. Ибо 
Он принял от Бога Отца честь и 
славу, когда от велелепной славы 
принесся к Нему такой глас: «Сей 
есть Сын Мой возлюбленный, в 
Котором Мое благоволение». —  
«И этот глас, принесшийся с не-
бес, мы слышали, будучи с Ним на 
святой горе» (2 Петр. 1:16–18), — 
говорит ап. Петр в своем втором 
послании. Это был голос, исхо-
дивший из уст превечного Бога. 
И не могли теперь апостолы, а с 
ними не можем и мы, колебать-
ся относительно того, кому нам 
следует в жизни повиноваться. 
Вместе с апостолами и мы уве-
рены, что Иисус Христос есть 
живое воплощение невидимого 
Бога, и в том, что наше спасение 
и спасение всего человечества за-
ключается в принятии Христа и  
в послушании Ему. Аминь.

1985

Матерь Божия прожи-
ла на земле 60 лет. 
Она с нетерпением 
ожидала перейти от 

земли на небо, к Сыну и Богу, и 
об этом усердно молила Его. Гос-
подь услышал молитвы Своей 
Матери, и за три дня до исхода Ее 
известил Ее об этом. В день от-
шествия Своего Преблагословен-
ная пожелала видеть апостолов: и 
все они, кроме Фомы, принесены 
были из разных стран мира на 
облаках к дому Ее. Здесь собра-
лись и все знавшие Ее. Скорбели 
и плакали о разлуке с Нею. Она 
утешала всех и уверяла, что не 
забудет их, что успешнее станет 
молить за них Бога и просить им 
милостей и спасения у Него. В 
самый час кончины земной жиз-
ни Своей Пресвятая Дева убрала 
горницу Свою, засветила мно-
жество светильников, воскурила 
фимиам, возлегла на одр Свой и 
преставилась: явился Спаситель 
с ангелами, принял Святую душу 
Ее и принес на место Своей сла-
вы, в райские селения. Апостолы 
взяли тело Богоматери, 
с пением и молитвами 
положили в пещеру в 
саду Гефсиманском. Че- 
рез три дня пришел и 
апостол Фома в Иеруса-
лим; он, узнав о случив-
шемся, плакал и скор-
бел. Чтобы успокоить 
его, апостолы решились 
показать ему тело Бо-
жией Матери, но когда 
открыли пещеру, она 
оказалась пустою, — в 
ней нашли только ризы 
Пресвятой. Это удивило 
всех. Начали молиться, 
чтобы узнать, что слу-

чилось, вечером того дня Матерь 
Божия явилась на воздухе с анге-
лами и сказала недоумевающим: 
Радуйтесь! Я здесь и не перестану 
молиться за мир христианский.

Такова была, други, славная 
кончина Божией Матери. На ка-
кие же думы наводит нас с вами 
история настоящего праздни-
ка? Не задается ли и каждый из 
нас такими вопросами: какова 
же будет наша кончина? Явится 
ли к нам тайный вестник, чтобы 
возвестить нам о нашей смерти? 
Или, может быть, смерть настиг-
нет нас как тать, нежданно. Тиха 
ли будет наша кончина или, быть 
может, в страшных муках и ужасе 
кончится наша жизнь? Да, други, 
«кто есть человек, иже поживет 
и не узрит смерти» (Пс. 88:49). 
Неприятна мысль о смерти, мра-
чен и ужасен факт ее. Однако 
же ни устранить, ни избежать ее 
мы не в состоянии. Смерть есть 
общий, неизбежный жребий. 
Что же делать нам в таком слу-
чае? Забываться ли постоянно в 
круговороте наших житейских 

дел и постоянно думать о ней, о 
смерти? Было бы слишком легко-
мысленно и неосмотрительно с 
нашей стороны, постоянно слы-
ша о смерти и видя ее жатву, не 
думать о ней так, как следует ис-
тинному христианину. Не будем 
страшиться смерти. Она страшна 
только для неверующих, а для 
нас, христиан, — светлая дверь 
в жизнь блаженную, вечную.  
Будем только чаще вспоминать о 
ней.

Сколько не живи на этом бе-
лом свете, а умереть, перейти в 
другую, вечную жизнь все-таки 
придется. Но вот вопрос — гото-
вимся ли мы к будущей жизни? 
Не обременила ли нас слишком 
земная жизнь. Пусть каждый из 
нас даст себе отчет в этом, а те-
перь расскажем в наше назидание 
следующую притчу и приложим 
ее к себе. «Житель некоего боль-
шого города имел собственный 
свой дом, но до известного срока, 
по обстоятельствам не мог в него 
перейти, а потому он проживал 
на квартире, и хотя очень хоро-

шо знал, что должно 
оставить ее, но, не-
смотря на это ничего 
не жалел на устройс-
тво своей квартиры, 
о том только и думал, 
как бы и чем ее укра-
сить и обогатить, а о 
своем собственном 
доме вовсе забыл, а 
если иногда и при-
ходила ему о нем 
мысль, то, по необхо-
димому ослеплению, 
отгонял от себя это 
напоминание. Что 
же из этого вышло? 
Когда настало время  

(а настало оно вдруг и неожидан-
но) оставить квартиру и пере-
браться в свой дом, то он оказал-
ся не приютом, а вертепом, ибо 
брошен был без всякого внима-
ния, завелись в нем отвратитель-
ные нечистоты, змеи и всякого 
рода гады, и принужден был не-
счастный домовладелец войти в 
такой оскверненный дом, но что 
всего неприятнее, — это то, что 
ему даже не дозволено было ни 
очистить дом, ни изгнать из него 
поселившихся в нем пресмыкаю-
щихся животных. Итак, из вели-
колепной квартиры беспечный 
домовладелец перешел на бес-
конечное житье в свой дом. Без 
сомнения, и жалел и тужил он о 
своем безумии, и упрекал и даже 
проклинал себя, — но все это 
было гласом вопиющего в пус-
тыне — время упущено безвозв-
ратно и сделать ничего было уже 
невозможно. Смысл притчи ясен: 
домовладелец — каждый из нас, 
квартира — греховный этот мир, 
собственный дом — вечность».

Господи! По молитвам Пре-
чистыя Твоея Матери дай нам 
грешным к привязанным к бла-
гам мира сего постоянную па-
мять последнего часа нашей жиз-
ни и той великой минуты, когда 
мы должны будем предстать пред 
лицо Твое, чтобы дать строгий 
отчет о всей нашей земной жиз-
ни. Аминь.

1914 г., августа 15 дня.
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Вийшов 40-й 

випуск часопису 
«Труди Київської 

духовної академії» в 
електронному вигляді 

12 червня вийшов 40-й випуск 
часопису Київських духовних 
шкіл «Труди Київської Духов-
ної Академії». Традиційно, ви-
пуск трудів виходить наприкінці 
кожного навчального семестру. 
Цьогоріч 40-й науковий часопис 
побачив світ тільки в електрон-
ному вигляді. Про це повідом-
ляє пресслужба КДАіС, передає 
Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ. Новий випуск відоб-
ражає наукове життя Київських 
духовних шкіл протягом другого 
семестру 2023/2024 навчального 
року. Часопис є майданчиком для 
видання наукових доробок про-
фесорів, доцентів і викладачів 
КДА, також включає наукові пра-
ці світських і духовних установ, 
що беруть участь у наукових за-
ходах на базі Київської духовної 
академії і семінарії. 

Головою Видавничої групи 
«Трудів КДА» є ректор Київської 
духовної академії і семінарії про-
фесор архієпископ Білогородсь-
кий Сильвестр. Відповідальний 
редактор — голова Видавничо-
го відділу УПЦ, професор про-
тоієрей Володимир Савельєв. 
Відповідальний секретар — про-
ректор з науково-богословської 
роботи професор Володимир Бу-
рега. Відкривається академічний 
часопис словом Предстоятеля 
Української Православної Церк-
ви Блаженнішого Митрополита 
Київського і всієї України Онуф-
рія організаторам, учасникам та 
гостям ХІІІ щорічної студентської 
конференції «Студентська наука 
в духовній школі», що пройшла 
в Київських духовних школах  
2 квітня поточного року.

Далі в «Трудах» розміщена до-
повідь архієпископа Білогородсь-
кого Сильвестра на тему: «28-ме 
правило Четвертого Вселенсько-
го Собору: історичний контекст 
та сучасні інтерпретації».

Вже традиційно у випуску 
присутні наукові дослідження у 
таких рубриках: «Біблеїстика», 
«Історія Київських духовних 
шкіл», «Історія Церкви», «Ка-
нонічне право», «Літургіка» «Пат-
рологія» та «Проповіді».

Новости

ПроПоведь

Преображение Господне

Святой праведный Алексий Мечёв

Епископ Митрофан (Зноско-Боровский)

Слово в день  
Успения Божией Матери 



Господь даёт человеку содержание и 
Сам предлагает нам найти форму. 
Он видит в человеке не пассивного 
воспринимателя истин, а зовёт нас 

к сотворчеству. Пример: Господь даёт мо-
литвенный дух, но как разно он выражает-
ся в разных молитвах.

Это можно сравнить с разными стиха-
ми великих авторов, которые не схожи во 
всём, кроме гениальности, высоты и еди-
ного живящего их духа. Каждый духовный 
человек выражает Предание своим непов-
торимым, лишь ему одному присущим об-
разом.

Святой Иустин Сербский говорит, что 
каждый верный христианин является важ-
ной частью Предания, ведь живёт он в Том 
же Духе Святом, в Котором жили и апос-
толы. У каждого человека разная мера бла-
годати, зависящая от его труда перенесён-
ных скорбей, жизни для других и любви. 
Каждый человек выражает образ Божий 
по-своему, а потому Предание бесконечно 
разнообразно, и это тот случай, когда мы 
можем благодарно повторить латинскую 
поговорку «Да здравствует разница!».

Святой Иустин Сербский говорил: 
«Предание — Христос и вся Его Богочело-
веческая жизнь, реализованная в каждом 
члене Церкви Духом Святым через святые 
таинства и святые добродетели… Преда-
ние богочеловечески едино и богочелове-
чески неделимо. Дух Святой через всех и 
через каждого из них (святых) благовест-
вует одну и ту же истину Спасителя».

При всём видимом различии людских 
путей к Богу всех живущих Преданием на-
пояет один и тот же дух.

Иоанн Дамаскин замечал: «Мы не из-
меняем вечных границ, установленных 
отцами, а храним Предание таким, каким 
получили его». Это значит, что мысль пра-
вославного человека не должна сходить с 
пути истины, завещанного нам Христом. 
Но внутри самого пути мы должны об-
ратиться к словам старца Иоанна Миро-
нова, однажды сказавшего: «Евангелие 
у нас одно, а исцеление все получают по-
разному». Обратим внимание и на слова 
Иоанна Златоуста: к Богу ведёт столько 
путей, сколько существует людей. Конеч-
но, все эти пути только в пределах верного 
православного духовного пути. Поэтому 
дороги, по которым к Богу приходили свя-
тые отцы, порою столь разнообразны, что, 

бывало, это даже рождало непонимание 
одного отца другим. Хотя, конечно, такое 
непонимание случалось довольно редко.

Предание есть Дух Святой, живущий 
в Церкви. Поэтому основная форма выра-
жения Предания есть человек, приобщаю-
щийся к благодати Господней.

Как пишет патролог Каллист Уэр, 
«Предание имеет также и формы своего 
выражения на земле. К ним он причисля-
ет книги Библии, Символ веры, постанов-
ления Вселенских соборов и писания св. 
отцов, каноны, богослужебные книги, свя-
тые иконы. Иначе говоря, это вся система 
вероучения, церковного управления, куль-
та, духовности и искусства, выработанная 
Православием на протяжении веков».

Однако митрополит Каллист делает 
важную оговорку: «Не всё воспринятое из 
прошлого равноценно, и не все непремен-
но истинно. Как заметил один из епископов 
на Карфагенском соборе 257 г., «Господь 
сказал: Я есмь истина. Он не сказал: Я есмь 
обычай». Есть разница между преданием 
и традициями: многие унаследованные от 
прошлого традиции имеют человеческую 
и случайную природу. Это благочестивые 
(или неблагочестивые) мнения, но не ис-
тинная часть предания — основания хрис-
тианской вести».

Рассмотрим по порядку те внешние 
формы, в которых выражается Предание. 
Внешние в данном случае означают имен-
но форму выражения, а не отрыв от содер-
жания и не внутреннюю пустоту, чего, ко-
нечно же, никогда не бывает в Предании.

бИблИя
Каллист Уэр пишет: «Библия — это 

Писание народа: его нельзя рассматривать 
как нечто стоящее над Церковью, ибо оно 
живет и понимается внутри Церкви (вот 
почему не следует разделять Писание и 
Предание). Именно от Церкви в конечном 
счете получает Библия свой авторитет, ибо 

именно Церковь 
изначально реша-
ла, какие книги 
принадлежат к 
священному Писа-
нию; и только Цер-
ковь вправе авто-
ритетно толковать Священное Писание».

Почему так? По единству Духа, напо-
яющего Церковь и Писание. Духовный 
опыт Церкви и опыт, зафиксированный в 
Писании, — это единый опыт. Правосла-
вие рассматривает Библию как словесную 
икону Христа.

Писание, по святому Симеону Новому 
Богослову, — часть Предания. Писание не 
есть основа религиозной веры, оно само 
основано на религиозном опыте и отража-
ет этот опыт.

Святой Симеон Новый Богослов гово-
рил: «Только то чтение полезно, которое 
сопровождается исполнением прочитан-
ного»; «Во время чтения необходимо вгля-
дываться в себя, рассматривая и изучая 
душу свою как в зеркале».

Библия — это послание, адресован-
ное каждому читателю непосредственно и 
персонально. Святые отцы верили в живое 
присутствие Христа в Писании.

Каждое слово Евангелия обращено к 
нам лично. Христос пришел спасти всех — 
но не все хотят, чтоб Он их спасал. Это те, 
кому хватает для счастья животной жизни, 
и Бог ждёт особого момента, направляя их 
жизнь так, чтоб дать им шанс услышать то, 
что Он говорит. Поэтому Христос не сразу 
пришёл спасать, а через несколько тысяче-
летий, поэтому Он и апостолам говорит не 
тратить усилий там, где это невозможно.

Если даже выучить всё Писание на-
изусть, знать его историю и все толкова-
ния, то нисколько не приблизимся к Богу, 
ведь не приближает это знание к Нему 
врага человеческого рода и протестантов.

К Богу приближает нас только следо-
вание тому, чему учит Евангелие. Поэтому 
единственное условие правильного истол-
кования — это знание того, что Писание 
не книга, а жизнь.

Святой Иустин Сербский отмечал: 
«Это книга, которая читается жизнью и 
понимается деланием». Святой Марк Под-
вижник: «Писание читай делами».

Причем понимание того, как испол-
нять прочитанное, должно быть не своё, 
а апостолов и святых, пришедших к Богу. 
Смысл Евангелия — человек может соеди-

ниться с Богом. Возможно же это только 
при исполнении того, чему учит Христос.

К чтению слова Божьего христиане 
всегда относятся как к одному из самых 
важных дел христианской жизни. Все са-
мые знаменитые толкования — проповеди, 
а не кабинетные творения. Они рождались 
в молитвенном вслушивании в Бога, даже 
когда их писали в кабинете.

Это чтение — семя, бросаемое в чело-
веческую душу для взращивания плодов. 
Поэтому с первых лет православные чи-
тали Писание во время службы в Церкви. 
Вначале, конечно, Ветхий Завет, потому 
что Нового Завета ещё не было.

правИла прИ чтенИИ  
слова божьего

1. Чтение всегда должно начинаться с 
молитвы к Тому, Чьё слово сейчас собира-
емся читать. Мы нуждаемся в духовном 
просвещении, чтобы понять и принять 
Его слово.

«Господи, Иисусе Христе, спаси и по-
милуй раба твоего (имя) словесами Божес-
твенного учения Твоего, читаемыми о спа-
сении раба Твоего (имя). Попали, Господи, 
терние всех грехов его, да вселится в него 
благодать Твоя, очищающая, освящающая 
во веки веков. Аминь».

2. Постоянство. Ежедневно читать. 
Когда епископ Митрофан Никитин препо-
давал на отделении духовной культуры, он 
всех студентов благословлял читать в день 
по главе из Нового Завета. Всего одна гла-
ва, но и это сделает своё доброе дело.

Ведь мы после грехопадения непосто-
янны, и, если редко читать слово Божие, 
оно никогда не принесёт плода. А нужно, 
чтоб оно в один из дней проникло в наше 
сердце и изменило его.

3. Честность и непредвзятость. Всё 
Писание обращено лично к каждому че-
ловеку. Евангелие гораздо умнее нас, а мы 
понимаем только в меру своего духовного 
роста, очень до многого мы не доросли.

Великий современный старец, ученик 
святого Силуана Афонского Софроний 
Сахаров говорил, что всю жизнь читал 
Евангелие, но вначале просто его читал, 
хотя и с доверием тому, что там написано. 
А потом, когда пережил множество откро-
вений от Господа, он понял, что за каждым 
словом Нового Завета онтологическая, 
бытийная, несомненная реальность.

4. При чтении Писания необходи-
мо обращаться к Церковному Преданию. 
Важно знать, как его правильно понимать. 
Даже апостол Петр писал в своём Посла-
нии, что для него в Посланиях апостола 
Павла есть что-то неудобопонятное. Писа-
ние — письменная часть Предания. А Пре-
дание проверено жизнью святых.

5. Необходимо благоговение при чте-
нии. Даже положение тела должно быть 
благоговейным. Раньше переписчики пе-
реписывали Евангелие стоя. Можно и си-
деть, но не закладывая при этом ногу за 
ногу, не кушать при этом.

Люди часто приходят к вере просто чи-
тая Евангелие. Знаю одного человека, ко-
торый уверовал, читая Евангелие от Иоан-
на. В советские времена, когда Евангелие 
в СССР не издавалось, люди выписывали 
цитаты из атеистических книг, и чувство 
было при этом такое, как напился живой 
воды посреди пустыни. То же самое мы 
можем испытать, когда читаем книгу «Сек-
товеденье». Читая лживые учения сект, ду-
ховно задыхаешься, а когда встречаешь в 
тексте слова Писания, то душа снова ды-
шит Духом Святым. Это происходит по-
тому, что Христос Сам присутствует в Пи-
сании. Писание — средство, позволяющее 
жить с Богом и в Боге. Оно вносит свет в 
нашу жизнь.

Писание — часть Предания. Писание 
не есть основа религиозной веры, оно само 
основано на религиозном опыте и отража-
ет этот опыт.

вАЖНо ЗНАть Артём Перлик pravlife.org

Зачем хранить церковное Предание,  
что оно в себя включает?

Верность Преданию есть верность творческая. Источник Предания —  
Божье откровение и творчество человека. Во Христе истина дана сразу и вся,  

но человек может выбирать формы для её выражения. Это — соработничество.

Інтронізація новообраного Патріар-
ха Болгарського Даниїла відбулася у 
Патріаршому соборі святого Олександ-
ра Невського у Софії 30 червня. Про це 
повідомляє БНТ Новини. На урочистості 
зібралися представники Помісних Пра-
вославних Церков, державні діячі Бол-
гарії та багато віруючих. Новообраного 
Патріарха Даниїла присутні зустріли гуч-
ними вигуками «Аксіос!», «Достойний!».

Єпископ Мельникський Герасим, го-
ловний секретар Священного Синоду 
Болгарської Православної Церкви, ого-
лосив про рішення Виборчого церков-
но-народного собору, який більшістю 

голосів обрав митрополита Відинського 
Даниїла 29-м Патріархом Болгарським, 
Митрополитом Софійським.

Архієреї Священного Синоду покла-
ли на Святійшого Даниїла знаки патріар-
шого достоїнства, що вирізняють його як 
першого серед рівних, і одягли його в зе-
лену патріаршу мантію. Патріарх Даниїл 
звернувся до духовенства та віруючих 
зі словом, у якому визначив пріоритети 
свого служіння: принциповість у захисті 
інтересів Церкви, такт і дипломатія у від-
носинах з держав-
ними та громадсь-
кими установами, 

просвітництво народу у православній 
вірі та благочесті. «Я прагнутиму до єд-
ності у Христі і братнього служіння з ар-

хієреями Священного Сино-
ду в дусі взаємної поваги та 
підтримки у нашій спільній 
справі. Турбота про нашу ду-
ховну паству буде керівним 
принципом у нашому служін-
ні як Предстоятеля нашої 
Православної Церкви та гла-
ви Священного Синоду», —  
сказав Патріарх Даниїл.

Після Патріаршої промо-
ви Предстоятеля Болгарської 
Православної Церкви вітали 
високі гості, зокрема Прези-
дент Республіки Болгарія Ру-
мен Радєв.

На завершення урочис-
тостей було зроблено спільну 
фотографію учасників істо-
ричної події.

Новости

Інтронізація новообраного Патріарха 
Болгарського Даниїла відбулася у Cофії
У слові до духовенства та віруючих новообраний Предстоятель  
визначив пріоритети свого служіння.
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Молитва — великая наука, о ней 
поговорим особо. Молитва — 
это встреча с Богом Живым. 
Православие даёт человеку не-

посредственный доступ к Богу.
Однажды после проведенной встре-

чи с молодёжью мы шли по городу, к нам 
подошли две сектантки. «Здравствуйте, не 
хотите ли поговорить о Боге?» — спросили 
они. Тогда я решил провести для право-
славной молодёжи наглядный урок срав-
нительного религиоведения. «Здравствуй- 
те, — обратился я к сектанткам, — я опера-
тор механических навозоразбрасывателей, 
но мне очень интересно говорить о Боге. 
Расскажите мне о Нём и о том, 
что Он в мире делает». И сек-
тантки, показывая свои при-
митивные журнальчики, стали 
говорить: «При Аврааме Бог 
сделал то, при Моисее то, при 
Давиде то».

«Хорошо, — остановил я 
их, — я верю, что Бог помогал 
своим угодникам. Но дело в 
том, что мне нужен такой Бог, 
который не только в древности 
действовал, но и в нашей жизни 
может что-то сделать. Скажи-
те мне, что Бог сделал в вашей 
жизни лично?»

Сектанток поразил воп-
рос. Они стали говорить, что я 
не прав и Бог сейчас в мире не 
действует, он действовал в библейские вре-
мена, а теперь просто наблюдает за миром 
и ждёт момента Страшного суда, чтобы на-
казать грешных и наградить праведных.

После этого православная молодёжь, 
слушавшая нас, сказала: «Слава Богу, что 
мы православные».

С точки зрения православия Бог дейс-
твует в жизни каждого конкретного чело-
века, всегда, всецело и постоянно, а не с 
того момента, как ты об этом подумал, и не 
только в древности.

И узнать, что Бог является участником 
нашей жизни, мы можем через личную мо-
литву.

Через молитву мы узнаём, что Бог учас-
твует во всём, что происходит в нашей жиз-
ни. Ведь любящему важно всё в любимом. 
Поэтому беседа с Богом должна быть не 
фоном нашей жизни, а её главным содер-
жанием. Между человеком и Богом сущес-
твует множество барьеров (со стороны че-
ловека), которые преодолеваются только с 
помощью молитвы. Все говорят: во время 
молитвы хорошо. Это потому, что Бог ка-
сается души.

Часто спрашивают: зачем нужно мо-
литься, если Бог и так знает, что нам нуж-
но? Но мы молимся не для того, чтобы у 
Бога что-то выпросить. В каких-то слу-
чаях мы просим у Него помощи в тех или 
иных житейских обстоятельствах. А глав-
ным содержанием молитвы должно быть 
не это. Бог не должен быть вспомогатель-
ным средством в наших земных делах, как 
воспринимают Его протестанты. Главным 
содержанием молитвы должно быть само 

предстояние пред Богом, сама встреча с 
Ним. Молиться нужно для того, чтобы 
побыть с Богом, соприкоснуться с Богом, 
ощутить Его присутствие.

Но мы не всегда чувствуем Бога в мо-
литве. Причин тут может быть несколько. 
Бог может этим показывать, что в нашей 
жизни что-то не в порядке, что мы грешим, 
как если бы мы поздоровались с мамой, а 
она б от нас отвернулась, — мы бы всполо-
шились — что случилось? Чем мы её оби-
дели? Что в нашей жизни не так, что она 
с нами не здоровается? То есть Бог может 
попустить нечувствование, чтобы мы захо-
тели исправить свою жизнь.

Человек может быть не готов почувст-
вовать Бога в молитве. Мы жалуемся, что 
Он не делает явным Своё присутствие те 
несколько минут, когда молимся, но ведь 
весь день мы говорим Ему: мне не до Тебя.

Потому святые отцы учат: «Послушай 
Бога в заповедях, чтобы Он услышал тебя 
в молитвах».

Бывает и так, что мы только ещё начина-
ем свой духовный путь, наше сердце только 
чуть-чуть вмещает в себя Бога, совсем не-
много, и мы иногда только чувствуем, что 
во время молитвы хорошо, или чувствуем, 
что Небо нас слышит. Этого не надо бо-
яться, а следует стараться жить духовной 
жизнью — и в конце концов живое чувство 
Бога, живая вера к нам придут.

Старец Софроний Сахаров называет 
ещё одну причину нечувствования: погру-
жая нас во тьму и пустоту богооставлен-
ности, Бог научает нас познавать исходя-
щие от Него дары. Кроме того, через опыт 
богооставленности мы становимся нищи-
ми духом и приобщаемся к Христову сми-
рению.

Бывает так, что человек не способен 
воспринять Бога. Сердце повреждено иска-
женной жизнью, и человек Бога не слышит. 
Бывает так, что услышать Его мешает мно-
жество грехов.

Святой Николай Сербский в письме 
«Человеку, который верит в Бога, но не мо-
лится Ему» пишет: «Трудись и укрепляй в 
себе веру. Со временем почувствуешь пот-
ребность в молитве. Пока слаба твоя вера и 
не заставляет тебя молиться. Смотрели мы, 
как слабая струя воды падала на колесо во-

дяной мельницы и оставалось 
колесо неподвижным; когда 
же прибыла вода, колесо дви-
нулось. Вера есть сила духов-
ная. Малая вера не подвигнет 
ум к размышлениям о Боге и 
сердце на молитву Ему. Креп-
кая вера движет и ум, и серд-
це, и всю душу человека. Пока 
живет в душе крепкая вера, 
она силой своей устремляет 
душу к Богу».

И у святого же Николая 
Сербского мы находим такие 
слова об этом: «Неверно гово-
рить: «нет Бога», вернее ска-
зать: «у меня нет Бога»; ибо и 
сам видишь, что многие люди 

вокруг тебя ощущают присутствие Бога. Ты 
говоришь, как бы слепой сказал «нет в мире 
света».

Христос дарует людям возможность 
личного духовного опыта. «Блаженны чис-
тые сердцем, ибо они Бога узрят». Это пра-
вославный способ общения с Богом. 

Но если душа повреждена, она не ощу-
щает Неба. Тут помогает исповедь.

Маленькому ребёнку не нужно дока-
зывать существование Бога, он Его прос-
то ощущает. Взрослея, ребёнок совершает 
больше грехов, и грех заслоняет человечес-
кую душу от Бога. Поэтому святой Амвро-
сий Оптинский говорил, что когда человек 

долго не исповедовался, то 
он не знает, что тому чело-
веку сказать. А ведь старец 
Амвросий был прозорлив и 
знал содержание и состояние 
приходящих к нему душ. Но 
он понимал и то, что, пока 
человек не хочет перемены, 
ему не помогут советы, ведь 
он воспримет их в соответ-
ствии со своим лукавством.

Поэтому у аввы Дорофея 
есть мысль, что если не же-
лающий покаяться придёт 
даже к пророку и Господь по-
ложит на сердце пророка что 
сказать, чтобы помочь лука-
вому человеку, всё равно тот 
не получит никакой помощи, 

а виной будет его лукавое сердце.
Вообще, безусловно, церковные Таинс-

тва очень помогают человеку не только 
встретить Бога, но и жить Богом. Святой 
Николай Кавасила говорит, что именно Та-
инства и составляют нашу жизнь во Хрис-
те.

Приведу современный пример, расска-
занный мне одной студенткой. Случай про-
изошёл с канадцем Кристианом из Квебека, 
мужем подруги этой студентки. Он был 
ревностным католиком и ради интереса 
причастился в православном храме, после 
этого сказал: «Вот настоящее причастие. 
После причастия в православии невоз-
можно оставаться неправославным». И он 
сознательно принял православную веру, 
ощутив её вкус и значение в личном опыте.

Святой Игнатий Брянчанинов го-
ворит, что одним из способов ощутить 
присутствие Бога, наряду со внимательной  
к словам молитвой, служит взирание на 
икону.

Однажды мне пришлось говорить с про-
тестантом об иконах. Серьёзные аргументы 
в защиту иконопочитания он не принял. 
Мне было его жалко, и пришла мысль в го-
лову: предложить ему посмотреть на икону 
Спасителя, которая у меня была с собой. 
Протестант смотрел долго, и я спросил его, 
что он чувствует. Тот неожиданно сказал: 
«Чувствую, что я грешник».

Это всё говорит о том, что не только мы 
пытаемся прийти к живому чувству живо-
го Бога, но и Сам Бог тоже пытается прийти 
к нам.

В Евангелии есть такие слова Христа: 
«Се, стою у двери (человеческого сердца) и 
стучу». И Он ждёт, кто Ему откроет, чтобы 
войти к тому, кто открыл.

Святой Иоанн Златоуст говорит про-
никновенно: «Христос первый искал друж-
бы апостолов». И Он первым ищет нас и 
уже сейчас пришел к нам и действует в на-
шей жизни, хотя мы это не всегда видим.

Старец Иоанн (Крестьянкин) пишет: 
«Христос действует в твоей жизни не с того 
момента, как ты об этом подумал».

Бог постоянно присутствует в нашей 
жизни, хотя большинство людей этого не 
замечает. Мы не видим всю разумную кра-
соту того, как складывается наша жизнь в 
единый сюжет, ведущий всех добрых людей 
к счастливому концу. Но мы можем дове-
риться Господу и поверить, что это так.

news.church.ua
У Почаївській духовній 

семінарії відбулися 
урочистості з нагоди 

випуску студентів 

20 червня в Почаївській ду-
ховній семінарії відбувся ХХХІ 
випуск студентів 4 класу. Про це 
повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ. Божест-
венну літургію у Троїцькому 
соборі монастиря очолив митро-
полит Тернопільський і Креме-
нецький Сергій у співслужінні 
ректора ПДС архієпископа Шум-
ського Іова, священнослужителів 
єпархії та братії обителі.

За богослужінням співав сту-
дентський хор духовної школи. 
Після Літургії відбулось урочисте 
вручення дипломів випускникам 
Почаївської духовної семінарії.

Цього року дипломи отрима-
ли 31 випускник денної форми 
навчання та 18 студентів заочної. 

spzh. live/ua/
У печерах Лаври 

звершили Літургію біля 
мощей митрополита 

Володимира 
(Богоявленського) 

27 червня у Києво-Печерській 
Лаврі молитовно відсвяткували 
день знайдення мощей священ-
номученика Володимира (Бо-
гоявленського), митрополита 
Київського і Галицького (1992). 
Як повідомив сайт обителі, ран-
ню Божественну літургію звер-
шили в печерах, де спочивають 
нетлінні мощі сщмч. Володи-
мира. Богослужіння очолив най-
старіший насельник Лаври архі-
мандрит Феофан. Пізню Літургію 
в храмі на честь преподобного 
Агапіта Печерського звершили 
митрополит Львівський і Галиць-
кий Філарет, єпископ Гостомель-
ський Аркадій, братія та гості 
святої обителі у священному сані 
на чолі з благочинним монастиря 
архімандритом Іларіоном.

Під час молебнів, що відбули-
ся після богослужінь, священно-
мученику Володимиру піднесли 
особливі молитви. «Святитель 
Володимир — перший священно-
новомученик нашої землі, угод-
ник Божий разом із преподобни-
ми отцями Києво-Печерськими 
прославляє Господа в обителях 
Царства Небесного. Його життє-
вий шлях — приклад християнсь-
кої святості та молитовного под-
вижництва. Його душа тріумфує 
нині в обителях Божих, заклика-
ючи кожного з нас пожертвувати 
собою заради Господа і ближньо-
го», — йдеться у повідомленні.

Новости

дУХовНАя ЖиЗНь Артём Перлик pravlife.org

Как человеку 
ощутить Бога

Самое удивительное в православии — живое общение с Живым Богом.  
Не выдуманные переживания, а живое общение, которое наполняет душу миром и радостью. 

И в добрых делах мы встречаемся с Богом, и в церковных Таинствах, и в молитве.



>>> Продолжение. 
 Начало на стр. 5

Так, маленький Моцарт 
без всякого чувства де-
тского соперничества 
мог часами восхищён-

но слушать игру сестры. Отцу, 
бывшему ему не только строгим 
музыкальным наставником, но 
и нянькой, укладывавшим спать 
и поющим с ним перед каждым 
сном, Вольфганг обещал, что, 
когда Леопольд станет старым 
и немощным, он поместит отца 
в стеклянную коробочку, чтобы 
заботиться и защищать от всего 
дурного.

Отец, хотя их отношения с 
годами стали сложными, оказал 
существенное влияние на сына, 
прежде всего, привил любовь 
к Богу и к Музыке (Вольфганг 
музыку в письмах непременно 
писал с большой буквы). «За Гос-
подом идёт сразу папа», — так 
характеризовал свою иерархию 
авторитетов Моцарт в письме  
1778 года. Письма к Леополь-
ду от сына часто начинались 
со слов: «О, лучший из отцов!» 
(хотя в письменной речи ком-
позитору была свойственна не-
которая театральность из-за 
обилия патетических цитат из 
опер, высказываний философов 
и пр.). В переписке 1770–1782 гг. 
Вольфганг посылает «любимому 
Папа» в конце каждого текста не-
изменно «десять тысяч поцелуев». 
Эти письма написаны в тональ-
ности достаточно традиционных 
христианских ценностей, что не-
сколько диссонирует с образом 
мифологизированного Моцарта 
как вечного бунтаря и повесы. 
«Пусть Папа не волнуется: я всег-
да помню о Боге. Я признаю Его 
всемогущество, страшусь гнева 
Его, но я также вижу Его любовь 
и сострадание к тварям Его. Он 
никогда не оставит рабов своих. 
Все движется по воле Его. И по-
тому я со всем согласен. И посему 
все хорошо. Я должен быть дово-
лен и счастлив», — вот один из 
типичных фрагментов переписки 
отца и сына этих лет.

Однако, как часто бывает в 
семьях, где родители очень близ-
ки с детьми и посвящают им свои 
жизни, во взрослой жизни про-
цесс отделения, сепарации (как 
сегодня бы сказали, в век бума 
психологии) и начало самостоя-
тельной жизни Моцарта были 
весьма болезненными. Линией 
«водораздела» в отношениях Мо-
царта с его отцом стала женить-
ба композитора на Констанции. 
Против этого категорически 
выступил родитель, так как счи-
тал брак корыстным со сторо-
ны невесты и её родственников.  
Леопольд не привык, что сын,  
который даже в 21 год отправ-
лялся в рабочие поездки в со-
провождении присматривающей  
за ним матери, шёл против его 
воли. Хотя уже был опыт про-
теста, когда композитор проявил 
самостоятельность и отказался 

служить в Зальцбурге, где  
его талант мало понимали. 
Но даже когда Моцарт впер-
вые по-настоящему влюбил-
ся в Алоизию Вебер, дочь 
переписчика нот, он внял 
протестам отца, озадаченно-
го, как бы влюблённость не 
помешала музыкальной ка-
рьере сына, и оставил люби-
мую, Мангейм и отправился 
по настоянию Леопольда с 
матерью в Париж, город, вы-
зывавший у него отторжение. 
В истории с Констанцией 
Моцарт уже повёл себя ина-
че и не отказался от своего 
чувства. Общение с отцом не 
прекратилось, но стало но-
сить формальный, деловой 
характер, судя по письмам, 
лишённый прежней сердеч-
ности. В каком-то смысле 
опасения отца оправдались, 
хотя и не совсем так: не «ко-
рыстность» Констанции, а семей-
ная жизнь в целом действительно 
по объективным причинам пре-
пятствовала прежней активной 
гастрольной деятельности сына. 
Шесть родов подорвали здоро-
вье супруги Моцарта, и потребо-
валось дорогостоящее лечение, 
забота о ней. Композитор лечил 
любимую жену на лучшем ку-
рорте Европы того времени, Ба-
дене, несколько раз, на некоторое 
время прерывал гастроли, после 
чего не мог вернуть к своей кон-
цертной деятельности прежний 
интерес.

Тем не менее брак оказался 
гармоничным, несмотря на то 
что за эти 9 лет супруги вместе 
пережили потерю четырех детей, 
финансовые неурядицы, болез-
ни. Констанца была идеальной  
«боевой подругой» для компо-
зитора: более практична, чем он, 
легка на подъём, терпелива к их 
многочисленным переездам и ра-
бочим поездкам мужа, интересна 
как собеседник, с которой можно 
было обсудить самые разнооб-
разные темы, в том числе узко 
музыкальные. Моцарт любил 
Констанцу-жену не менее, чем 
Констанцу-невесту, ради кото-
рой пошёл на конфликт с люби-
мым отцом и организовывал её 
побег из дома ради венчания. 
Чего только стоит тот факт, что 
даже находясь в рабочих поез-
дках, он продолжал ежедневно 
слать любимой письма. Так, в 
письме от 8.04.1789 года, когда он 
находился в разлуке с Констан-
цией всего менее суток, он писал 
ей: «Думаешь ли ты обо мне так 
же часто, как я о тебе? Ежесекун-
дно смотрю на твой портрет и 
плачу — наполовину от радости,  
наполовину от боли...»

И всё-таки дурные предчув-
ствия отца оправдались и в том, 
что неожиданно после смерти 
Моцарта именно Констанца во 

многом заложила фундамент под 
миф о дурной репутации компо-
зитора. Предлагаемый ею образ 
Моцарта, представленный в био-
графических анекдотах в прессе 
и данных, рассказанных второму 
ее супругу и биографу Моцарта, 
датскому дипломату Георгу Ни-
колаусу Ниссену, слабо согласу-
ется со свидетельствами других 
его современников...

* * *
Освещена последняя сосна.
Под нею темный кряж пушится.
Сейчас погаснет и она.
День конченый — не повторится.
День кончился. Что было в нем?
Не знаю, пролетел, как птица.
Он был обыкновенным днем,
А все-таки — не повторится.

Прекрасные строки З. Гиппи-
ус, которые можно применить к 
человеческой жизни в целом. Та-
кая «обыкновенная» необыкно-
венная жизнь Моцарта прошла, 
что было в ней? Что было между 
звёздным детством и загадочной 
кончиной, обросшей разными 
слухами в духе теорий заговора 
или дешёвой мелодрамы, в ко-
торой якобы завистник Сальери 
отравил конкурента, хотя при 
жизни был гораздо успешнее, 
авторитетнее в музыкальных 
кругах, богаче Моцарта?! К сло-
ву заметим, что настоящий три-
умф Моцарта Сальери застал 
уже лишь после смерти компо-
зитора, когда благодаря массово-
му тиражированию нот взамен  
прежнего ручного переписыва-
ния композиций музыка пере-
стала носить былой элитарный, 
аристократический характер, а 
имя зальцбургского композитора 
стало у всех на слуху. Как пишет 
П. Луцкер: «Пианисты начина-
ли учиться игре на фортепиано 
с моцартовских сонат, виртуозы 
исполняли его концерты, теат-
ры возобновляли «Дон Жуана», 
«Волшебную флейту», «Свадьбу 
Фигаро» и «Милосердие Тита», 
тогда как сочинения Сальери 
неотвратимо выходили из моды. 
С живым Моцартом Сальери 
удавалось конкурировать, перед 
мертвым он оказался безоружен». 
После смерти Моцарта именно 
Сальери существенно поддержал 
его семью: в частности, бесплат-
но занимался с младшим сыном 
Моцарта, Францом, музыкой и 
итальянским языком.

По многим биографиям со-
здаётся впечатление, что из дет-
ства Моцарт так и не вышел. 
Композитор, правда, обладал иг-

ривостью ребёнка: мог во 
время занятия с учениками 
мурлыкать или перепрыги-
вать через стулья, кувыр-
каться, любил словесную 
игру как перевёртыши, 
шутливые рифмы, прозви-
ща друзьям; игривость эта 
проявлялась и в характере 
его музыки — та же игра с 
формами, мотивами и пр. 
Но эта открытость игре, 
карнавальность, театраль-
ность — черты и всей ат-
мосферы Вены того време-
ни, в которой жил и творил 
композитор. Что касается 
неприспособленности Мо-
царта, неспособности по-
заботиться о своей семье, 
то и здесь есть преувели-
чения. Он был человеком 
долга, который ценил се-
мейные ценности. Да, на 
момент смерти Моцарт 

был должником, но деньги к ком-
позитору легко приходили бла-
годаря концертной деятельности 
и также легко тратились. Даже 
в последний год он финансово 
помогал другим, давал в долг 
крупные суммы. Если рассматри-
вать признаком «взросления» от-
ветственность, прагматичность, 
способность стратегически вы-
страивать отношения с этим ми-
ром, то и этих черт не лишён был 
композитор. Он кормил семью 
благодаря частным урокам (3–4 
занятия ежедневно), публичным 
концертам, сочинениям на заказ, 

жалованию придворного ком-
позитора камерной музыки. Его 
доход составлял примерно 5000 
гульденов в год (в современном 
эквиваленте примерно 150 тыс. 
евро), в то время как универси-
тетский профессор зарабатывал 
всего 300 гульденов, а школьный 
учитель — 22. Хотя, как бы сказал 
М. Хайдеггер, коммерческого от-
ношения к бытию Моцарт всё же 
был чужд в большей степени, чем 
привычный обыватель: «Человек 
есть коммерсант. Он непрерывно 
взвешивает и принимает в расчёт 
и всё же не знает подлинного веса 
вещей». Моцарт по жизни не был 
«коммерсантом», может, поэто-
му, чуждый приспособленчества, 
он был свободен в творчестве бо-
лее современников.

Композитор был сложным, не 
боялся быть неудобным: высмеи-
вал открыто недалёких собесед-
ников вне зависимости от их ста-
туса, не пытался угодить вкусам 
публики и писать конъюнктур-
ные произведения — напротив, 
как музыкант был провокатором 
(создал первую оперу на родном 
немецком языке «Волшебная 
флейта», в то время как все писа-
ли на итальянском, да и вообще 
рисковал вводить в тогда сугубо 
развлекательный жанр оперы 
сложные темы и мотивы, не по-

нятные современникам). В то же 
время, несмотря на периодиче-
ские депрессии в связи с про-
стоями в работе, композитор ни-
когда не терял надежду, доверия 
к бытию. Был щедрым, откры- 
тым людям (иногда играл на ули-
цах), готовым прийти на помощь. 
Например, дарил свои произве-
дения, в частности, как-то брат 
его любимого наставника и друга  
Й. Гайдна зальцбургский колле-
га М. Гайдн не успевал вовремя 
сдать заказанные дуэты и мог 
лишиться жалования. Зная это, 
Моцарт без всяких лишних слов 
утром принёс ему 6 готовых  
композиций. Буквально жил 
музыкой — она была его моду-
сом существования. Сочинял 
всюду и везде, потому казался 
рассеянным: во время еды или 
у парикмахера мог записывать 
придуманные произведения в 
специальную записную книжеч-
ку, даже когда его жена рожала, 
он умудрялся ухаживать за ней, 
поддерживать и в то же время 
отбегать к рядом стоящему пись-
менному столу сочинять новые 
композиции…

В одном из писем отцу Мо- 
царт писал: «Я слишком религи-
озен, слишком люблю ближнего, 
слишком честен». И в этом при-
знании композитор не кривил  
душой. Это был действительно 
человек долга, воспитанный от-
цом в духе католической тради-
ции. Для Моцарта важно было 
участвовать в литургической 
жизни Церкви, обедне даже во 
время путешествий. Ещё в период 
ухаживания композитор вместе с 
невестой причащался, принципи-
альным для него было и то, чтобы 
брак был венчанным. «Я понял, 
что никогда раньше не молился  
с таким пылом, не исповедовал-
ся и не причащался, как рядом 
с нею», — находим мы запись в 
письме к его отцу от 1782 года. 
Почитал он церковные праздни-
ки, особенно любимых святых.  
В католических ценностях, при-
витых отцом, он воспитывал 
собственных детей (у него было 
два сына — два выживших ребён-
ка из шести рождённых Констан-
цией). Когда Констанция тяжело 
болела, композитор дал обет, что 
напишет мессу, если Господь со-
хранит ей жизнь, и написал Боль-
шую мессу до минор, К. 427.

Но религиозность его при 
этом имела странный стихий-
ный характер, не чуждый анти-
клерикальных настроений, что 
было весьма распространено в 
австрийской интеллектуальной 
богемной среде. 

Что же касается масонства 
Моцарта, то это была также дань 
европейской моде (масонами 
были и Й. Гайдн, Л. Бетховен,  
И. Гёте, Р. Бёрнс, Н. Паганини 
и пр.). Австрийские масонские 
ложи того времени были весьма 
специфичны и провинциальны: 
представляли собой в большин-
стве своём не столько мисти-
ческие антицерковные тайные 
организации, сколько открытые 
интеллектуальные клубы, офи-
циально издававшие свои журна-
лы и в которых можно было обза-
вестись друзьями по интересам, 
нужными связями и повысить 
свой социальный статус. 

Окончание – в июле >>>

Выдающийся австрийский композитор и дирижер Вольфганг Амадей Моцарт (1756–1791)  
принадлежит к величайшим гениям мирового музыкального искусства. Его наследие до сих пор  

не перестаёт быть интересным не только для музыковедов и любителей музыки, но и богословов.

Это иНтересНо Анна Голубицкая pravlife.org

Музыка как язык рая.  
Вольфганг Амадей Моцарт
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Ложь и обман часто, наравне с осуждением,  
одни из самых распространенных человеческих грехов.

Ведь бывает, что человек говорит 
себе: «Лучше соврать, чем убить 
кого-то или причинить какой-ни-
будь другой, скажем так, матери-

альный вред. Ложь-то — это почти не вред, 
это просто слова». Но, безусловно, это не 
так. Это опасная иллюзия, опасное заблуж-
дение.

Во-первых, Сам Господь заповедал нам 
не лгать. Вспомним девятую заповедь из де-
сяти, которые Бог дал святому пророку Мо-
исею на горе Синай: «Не произноси ложного 
свидетельства на ближнего твоего» (Исх. 
20:16). Ложь здесь названа именно ложным 
свидетельством. Почему? Потому что свиде-
тельство — уверение кого-то в истине, что 
предмет свидетельства является истинным. 
И значит, если мы врем, обманываем по по-
воду чего-то, то мы уверяем других людей, 
а, быть может, даже и самих себя, что неис-
тина является истиной. А что такое истина? 
Часто Господь называется Истиной. Истина 
— это Его Божья воля. Истина — Его Божий 
мир и попечение о нас, Божественный Про-
мысл о всякой твари. Это есть истина. Это 
есть правда. И, значит, если мы говорим не-
правду, ложь, то мы пытаемся исказить Бо-
жий мир и Божью правду. Мы вторгаемся в 
Божью реальность с целью исказить, извра-
тить ее. И тем самым совершаем страшное 
святотатство, уподобляясь диаволу, который 
и ставит перед собой цель извратить и даже 
уничтожить Божий мир. Поэтому часто са-
тана и называется отцом лжи. Соответс-
твенно, мы, обманывая, делаем сатанинское 
дело, совершаем зло и грех, какими бы «доб-
рыми» нам ни казались цели этой лжи.

Здесь хорошей иллюстрацией могут 
быть слова святого апостола Иакова: «Бра-
тия мои! не многие делайтесь учителями, 
зная, что мы подвергнемся большему осуж-
дению, ибо все мы много согрешаем. Кто не 
согрешает в слове, тот человек совершен-
ный, могущий обуздать и все тело. Вот, 
мы влагаем удила в рот коням, чтобы они 
повиновались нам, и управляем всем телом 
их. Вот, и корабли, как ни велики они и как 
ни сильными ветрами носятся, небольшим 
рулем направляются, куда хочет кормчий; 
так и язык — небольшой член, но много де-
лает. Посмотри, небольшой огонь как много 
вещества зажигает! И язык — огонь, при-
краса неправды; язык в таком положении 
находится между членами нашими, что ос-
кверняет все тело и воспаляет круг жизни, 
будучи сам воспаляем от геенны. Ибо всякое 
естество зверей и птиц, пресмыкающихся и 
морских животных укрощается и укрощено 
естеством человеческим, а язык укротить 
никто из людей не может: это — неудержи-
мое зло; он исполнен смертоносного яда. Им 
благословляем Бога и Отца, и им проклина-
ем человеков, сотворенных по подобию Бо-
жию. Из тех же уст исходит благословение 
и проклятие: не должно, братия мои, сему 
так быть. Течет ли из одного отверстия 
источника сладкая и горькая вода? Не мо-
жет, братия мои, смоковница приносить 
маслины или виноградная лоза смоквы. Так-
же и один источник не может изливать 
соленую и сладкую воду. Мудр ли и разумен 
кто из вас, докажи это на самом деле доб-
рым поведением с мудрою кротостью. Но 
если в вашем сердце вы имеете горькую за-

висть и сварливость, то не хвалитесь и не 
лгите на истину. Это не есть мудрость, 
нисходящая свыше, но земная, душевная, бе-
совская, ибо где зависть и сварливость, там 
неустройство и всё худое. Но мудрость, схо-
дящая свыше, во-первых, чиста, потом мир-
на, скромна, послушлива, полна милосердия 
и добрых плодов, беспристрастна и нелице-
мерна. Плод же правды в мире сеется у тех, 
которые хранят мир» (Иак. 3).

Из этого священного текста мы видим, 
что язык и извергаемое из него слово — ве-
ликая сила. Именно оно приводит в дейс-
твие корабль нашего тела, и именно оно 
является мотивом наших поступков. Далее 
эти поступки влияют и изменяют этот мир. 
И ложь производит изменение этого мира 
в негативную сторону. Она пытается нару-
шить Божественный порядок вещей. Поэ-
тому, дорогие братья и сестры, будьте вни-
мательны к словам. Господь сказал: «…ибо 
от слов своих оправдаешься, и от слов своих 
осудишься» (Мф. 12:37). Слово — это не прос-
то сотрясание воздуха, это акт творения 
(см. Быт. 1:3; Ин. 1:1). Не будьте отцами лжи 
подобно диаволу, но будьте псалтирью и 
кимвалом Божественной истины и правды. 
«Плод же правды в мире сеется у тех, кото-
рые хранят мир».

ПоУчеНия

Святые похожи  
на Господа, но  
и все люди, которые 
хранят заповеди 
Христовы, похожи  
на Него, а те,  
которые живут  
по своим страстям  
и не каются,  
похожи на диавола.  
Думаю, что если бы 
эта тайна  
открылась людям,  
то перестали бы  
они служить врагу, 
но каждый всею силой 
стремился бы знать 
Господа и быть 
похожим на Него.

Преподобный 
 Силуан Афонский

Не пища зло,  
но чревоугодие,  
не деторождение,  
а блуд, не деньги,  
но сребролюбие,  
не слава,  
а тщеславие:  
а когда так,  
то в сущем нет 
ничего злого, кроме 
злоупотребления, 
которое случается 
от нерадения ума  
о возделании 
естества.

Преподобный 
 Максим Исповедник

Почему ложь — это  
не невинная шалость?

Хорошо, когда у человека имеется 
определенная цель в жизни, — тог-
да он неустанно трудится, чтобы 
её достичь. Ради её достижения 

он не жалеет ни здоровья, ни сна, ни мате-
риальных ресурсов. Посмотрите, сколько 
усилий и затрат нужно для того, чтобы пос-
троить дом; сколько труда нужно вложить 
простым хлеборобам, чтобы вырастить хо-
роший урожай; сколько работают ученые, 
чтобы сделать важное открытие, которое 
облегчило бы человеческий труд; сколько 
занимаются старательные ученики, чтобы 
достичь успехов в учебе; сколько трениру-
ются спортсмены, чтобы установить оче-
редной рекорд. Как часто рискуют предпри-
ниматели и сколько труда влагают, чтобы их 
предприятие приносило не убыток, а при-
быль. Но все это может потерять свое зна-
чение и полностью обессмыслиться, если у  
человека, кроме указанных, не будет еще 
одной — высшей трансцендентной цели, о 
которой говорит евангельское повествова-
ние в великий праздник Преображения Гос-
подня.

Господь взял на Фаворскую гору бли-
жайших Своих учеников: Петра, Иоанна и 
Иакова. Во время молитвы лицо Его проси-
яло, как солнце, а одежды стали белыми, как 
свет. При этом явились и беседовали с Ним 
древние ветхозаветные пророки: Моисей, 
который на Синайской горе при получении 
скрижалей с десятью заповедями сподо-
бился зреть славу Божию, и Илия, не бояв-
шийся обличать за нечестие израильского 
царя и языческих жрецов и удостоившийся 
прикосновения гласа хлада тонка, в котором 
пребывал Господь.

Фаворский свет, виденный ученика-
ми, не был обычным, какой мы привык-
ли созерцать, когда на горизонте солнце 
или когда мы включаем электричество. Он 
имел нетварную Божественную природу. 
Поэтому апостол Петр, ощущая благость и 
необычность этого света, воскликнул: «Гос-
поди! хорошо нам здесь быть если хочешь, 
сделаем здесь три кущи: Тебе одну, и Моисею 

одну, и одну Илии». Когда он это говорил, 
то их осенило облако, с которого донесся 
голос: «Сей есть Сын Мой Возлюбленный, в 
Котором Мое благоволение; Его слушайте». 
Ученики, услышав голос Божий, испугались 
и пали на лица свои, но Господь коснулся 
их и ободрил словами: «Встаньте и не бой-
тесь», и когда они сходили с горы, то наказал  
им до того, как Он воскреснет из мертвых, 
никому не рассказывать об этом видении 
(см. Мф. 17: 1–9).

В стяжании (приобретении) благодати 
этого нетварного света, который сподоби-
лись видеть апостолы, как учит преподоб-
ный Серафим Саровский и многие поколе-
ния святых отцов Церкви, состоит главная 
цель христианской жизни. Нетварный свет 
благодати — это не есть что-то полностью 
неопределенное, а это та любовь, которую 
все мы призваны накопить в своем сердце. 
Лишь когда есть любовь, тогда обычный 
труд рабочего, студента, ученого, строите-
ля, спортсмена, предпринимателя приобре-
тает определенный смысл. Когда есть насто-
ящая жертвенная любовь между супругами, 
тогда они готовы терпеть и прощать друг 
друга, а их семейная жизнь никогда не по-
терпит кораблекрушения. Все в этом мире, 
что делается без любви, а лишь ради денег, 
карьеры, славы, недолговечно и скоро те-
ряет свое значение. Без любви нет смысла 
человеческой жизни.

Мир, под действием лукавого духа, 
предлагает нам свою любовь. О ней пишут 
романы, снимают телесериалы, сочиняют 
стихи, но на поверку временем, она оказы-
вается лишь дешевой подделкой, которая не 
от Бога, а от лукавого.

Как же приобрести настоящую любовь 
и отличить её от подделки? Как повествует 
святой евангелист Лука, Господь поднялся 
с учениками на гору Фавор, чтобы помо-
литься, как Он делал много раз (см. Лк. 9:28). 
Именно во время молитвы произошло чудо 
Преображения. Молитва — это основной 
источник благодати, любви. Лишь при её 
посредстве мы можем установить невиди-

мую связь с Богом и удостоиться преобра-
жения благодатью. Когда мы пренебрегаем 
молитвой, тогда нас начинают одолевать 
помыслы лукавого, и мы легко покупаемся 
на дешевую подделку плотской любви, кото-
рая не от Бога, которую святитель Игнатий 
(Брянчанинов) даже называет богопротив-
ной.

Правда, в духовной жизни важно из-
бегать крайностей. Святой апостол Петр, 
ощутив сладостное прикосновение благода-
ти Божией, захотел остаться здесь, на горе, 
буквально забыв обо всем на свете, о горес-
тях, подлости и обмане мира. Евангелист 
Лука замечает, что Петр не знал, что гово-
рил (Лк. 9:33), то есть он был вне себя. Когда 
ученики сошли с горы, то здесь окунулись 
в обычные житейские будни с их много-
численными проблемами. Так и нам, доро-
гие братья и сестры, когда мы идем в храм 
Божий и здесь стараемся всякое житейское 
отложить попечение, прикоснуться к токам 
благодати Божией, следует помнить, что по-
том мы выйдем из храма, как бы сойдем с 
Фаворской горы, и столкнемся с обычными 
проблемами в семье, на работе, но мы долж-
ны постепенно становиться другими. Мы 
должны научиться не платить злом за зло, 
преодолевать зависть, бороться с похотью, 
гордыней и тщеславием, а главное — учить-
ся любить и распространять настоящую лю-
бовь на всех наших ближних и дальних, тех, 
кто любит нас и не любит. Лишь так наша 
христианская жизнь, все наши обыденные 
труды смогут обрести подлинный смысл.

точКА ЗреНия pravlife.org

Преображение Господне — 
праздник любви

Размышления архимандрита Маркелла (Павука), духовника Киевских духовных школ.
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Бог кончину Своей Ма-
тери выделил, как вели-
кое событие в истории 
Церкви и в истории 

Вселенной. Перед её празд-
ником строгий, подобно Пас-
хальному, пост. Церковь в этот 
день дает нам обильную пищу 
для души. Давайте вдумаемся в 
праздник вместе с новомучени-
ками и исповедниками и напи-
таемся смыслами и благодатью, 
нам посылаемыми.

Сщмч. Серафим (Чичагов), 
назидая прихожан в этот день, 
замечал, что духовная сила и 
всемирная слава Богоматери 
открылась людям только по Ее 
Успении. Вся Ее жизнь была 
преисполнена величайшими 
испытаниями, скорбями, уни-
чижениями, подозрениями 
даже от ближних. «Безмолв-
ствуя среди шумного мира, Она  
кротко и смиренно наблюдала 
за евангельскими событиями 
из народной толпы, которая 
сопутствовала Христу, и слага-
ла все в своем сердце». Кротко 
прожила жизнь благодатная 
Мария и за страдание, за сми-
рение и веру, наконец, за Мате-
ринскую любовь сподобилась 
стать одесную Престола Сына в 
Своем Успении.

О чести, которую сподо-
билась принять Богородица, 
говорит исповедник святитель 
Лука Крымский: «Кто умирал 
так из земнородных, как умер-
ла Пресвятая Богородица? Чье 
смертное ложе окружали лики 
апостолов? В возглавии чьего 
смертного одра сияла небесным 
светом райская ветвь, прине-
сенная архангелом Гавриилом 
за три дня до смерти Пресвятой 
Богородицы? Чью душу пришел 
принять Сам Господь и Бог наш 
Иисус Христос? О никто, никто, 
конечно, никто!»

Чему учит нас Успение Бо-
городицы? К чему призыва-
ет? К праведности. Чтобы не 
вкусить смерти вечной, ужаса  
ада — необходимо исполнять 
волю Божию. Жить смиренно и 
нести крест воли Божией. Над 
всеми святыми исполняются 
слова из Откровения о смер-
ти первой и второй: «Блажен 
и свят имеющий участие в 
воскресении первом: над ними 
смерть вторая не имеет влас-
ти, но они будут священника-
ми Бога и Христа и будут царс-
твовать с Ним…» (Откр. 20:6).

Нам в этой жизни необхо-
димо ожить, услышав Еванге-
лие «Глас Сына Божия». Первое 
воскресение или переход «из 
смерти в жизнь» начинается, 
когда мы, по слову блж. Авгус-
тина, возвращаемся к Жизни 
после смерти, состоящей в гре-
хах, и остаемся твердым в Жиз-
ни со Христом.

Святитель Лука в одной из 
многих проповедей на Успение 
замечал: «Смерть первая это то, 
что испытает всякий земнород-
ный — смерть тела. А смерть 
вторая — это ужасная вечная 
смерть тех, кто погряз во грехах, 
кто услышит страшные слова 
Христовы: «Идите от Меня, 
проклятые, в огонь вечный, 
уготованный диаволу и ангелам 
его». Смерти второй, конечно, 
не вкусят все праведники, все 
те, кончина которых была по-
добна кончине Пресвятой Бого-
родицы, чья кончина была тоже 
не мучительной, обычной для 

людей смертью, а блаженным 
успением».

Праведник, как пчела, при-
зван собирать частички Царст-
вия Небесного всю жизнь день 
за днем. Эта мысль из пропо-
веди на Успение сщмч. Сергея 
Мечёва. Нам надо убегать от 
смерти. Убегать от всякого гре-
ха. Именно в грехе концентри-
руется смерть вторая. Сщмч. 
Сергей вразумляет и наставля-
ет: «Если вы не будете еще на 
земле собирать (небесные) со-
кровища, то страшен будет для 
вас час смертный, и в тот час 
никто не поможет вам. Теперь, 
в этой жизни, надо собирать  
элементы Царствия Божия и 
тогда, мало-помалу, начнете по-
нимать значение этого великого 
праздника, который мы празд-
нуем сегодня.

И, дай Бог, чтобы день на-
шей смерти не застал нас врас-
плох, но чтобы мы уподобились 
тем, кто еще здесь начал небес-
ную жизнь.

И тогда Божия Матерь бу-
дет молиться о нас в час этого 
страшного перехода, как мы 
молились Ей всегда, прося «не 
вверять нас человеческому 
предстательству», но принять 
нашу молитву и сохранить нас 
под Святым Своим Покровом».

Успение — это праздник 
победы над смертью. Это праз-
дник той, которая может стать 
помощницей в тот час, когда 
мы будем расставаться со всем 
земным. Нам необходимо в 
помощь взять Богородицу в 
нашей жизни. Христианину 
нужен подвиг в жизни, нужна 
борьба. А для этого необходима 
сила и помощь. Сщич. Григорий 
(Лебедев) в один из памятных 
дней Пресвятой говорил, что 

нам нужна охрана и помощь 
Богородицы: «Помощь нужна 
сейчас, немедленно! Возьмите 
охрану со стороны; возьмите 
в помощь Ту, Которая от века 
предизбрана служить людс-
кой охране и людскому спасе-
нию. Ту, которая через тайну 
Воплощения уже начала Свое 
служение. Ту, Кому при Кресте 
поручены все ученики Христа, 
как дети поручаются матери, — 
Пречистую Богородицу. Мож-
но ли забыть о Ней? Забыть о 
Ней, когда в служении людско-
му спасению Она «в молитвах 
неусыпающая» «день и ночь мо-
лится о нас», простирая к Сыну 
носившие Его руки!»

Как высоки эти слова. Ка-
кой они переполнены мотива-
цией. Все небо стоит на страже 
спасения человека. Святитель 
продолжает: «Приблизьте же к 

себе Богородицу, …Не только к 
домам и семьям, к своим душам 
и жизням приблизьте Ее. Пусть 
охранит их от всякого зла, в 
котором запуталась и гибнет 
душа. Вот надежный сторож и 
незаменимый покров, вот тихое 
убежище от бурь греха и подде-
ржка уставших, обездоленных, 
израненных грехами, больных, 
боримых; это молитва Пречис-
той. Молитва Богородицы — 
как ласка Матери всего мира».

По определению, данному 
нам с небес: Жизнь — это слу-
шать и исполнять Слово Божие. 
Свт. Лука так говорит об этом в 

связи с нынешним праздником: 
«Не смертью, а блаженным ус-
пением называем мы кончину 
Пресвятой Богородицы. Она ус-
нула блаженным вечным сном. 
На ней исполнились слова Спа-
сителя: «Истинно, истинно го-
ворю вам: слушающий слово Мое 
и верующий в Пославшего Меня 
имеет жизнь вечную, и на суд не 
приходит, но перешел от смер-
ти в жизнь» (Ин. 5, 24). Неужели 
можно представить себе, чтобы 
на суд предстали Пресвятая Бо-
городица, Иоанн Креститель, 
святые апостолы, святые про-
роки, весь бесчисленный сонм 
мучеников?! О нет, о нет! Этого 
представить себе нельзя».

Для Богородицы смерть 
не стала неожиданностью. Её, 
как и Благовещением, предуп-
редил Архангел. Мысль о том, 
что смерть становится благой 

вестью, особо ярка в этот день. 
Апостол Павел уже после Успе-
ния повторил мысль самого ны-
нешнего праздника: «Для меня 
жизнь Христос и смерть приоб-
ретение» (Филп. 1:21).

Сщмч. Сергей Мечёв свет-
лыми красками описывает 
Праздник и предлагает нам об-
новить свое отношение к смер-
ти: «Заканчивая церковный год. 
Церковь дает нам образ смерти 
величайшей христианки — Пре-
чистой Девы Марии в праздно-
вании Ее Успения. Смерть для 
Нее была воистину «Успением». 
Переход в другой мир, в Царс-

тво Ее Сына и Бога не 
был для Нее неожидан-
ным. На иконах Успения 
мы видим не только Ма-
терь Божию, но и Хрис-
та, «женскую душу на 
руках носяща». Но ведь 
не только для Нее, но 
и для нас Христос есть 
Бог и Спаситель. Поэ-
тому, взирая на образ 
Честнаго Ея Успения, и 
мы, в нашей силе и мере, 
должны выявить свое 
отношение к смерти».

Мария Дева это не 
просто слова. Это имя 
нашей Небесной За-
ступницы. Это знали и 
этому учили новомуче-
ники. Сщмч. Серафим 

Чичагов говорил: «Где, у кого 
теперь искать ласки и сочувст-
вия? Только одна Матерь Бо-
жия, Радость всех скорбящих, 
прошедшая столько челове-
ческих испытаний и скорбей, 
может утешить Своею святою, 
чистою любовью и укрепить в 
предстоящих подвигах. Так воз-
любил Бог Церковь Свою, что 
даровал нам всем Матерь Свою, 
Богородицу. Будем же неумол-
чно призывать Ее на помощь 
Русской Православной Церкви 
и просить освятить нашу зем-
лю Своими святыми стопами и 
рассеять наших врагов святым 
дыханием уст Своих!»

Где в сердце сияет свет Цар-
ствия Небесного, там нет места 
тьме смерти. Пусть Богородица 
будет нашей путеводительни-
цей в жизнь, чтобы в успении 
мы могли уподобиться ей.

дУХовНАя МУдрость

pravlife.org
Македонський ієрарх: 
«Умова Фанара про 
визнання «ПЦУ» — 

найбільша проблема» 

Із трьох умов Фанара, вису-
нутих Македонській Православ-
ній Церкві — Охридській Архіє-
пископії для надання їй томосу 
про автокефалію, найскладні-
шим є визнання «Православної 
церкви України», оскільки в 
цьому випадку йдеться про збе-
реження канонічного порядку 
життя Церкви. Про це заявив 
митрополит Крушевський і Де-
мірхісарський Іоанн (Враніш-
ковський) в інтерв’ю порталу 
Prizma 18 червня.

На думку ієрарха, який до 
видачі Сербським Патріарха-
том томосу про автокефалію 
Македонської Церкви очолю-
вав Охридську Архієпископію 
СПЦ, перші дві умови Констан-
тинопольської Церкви мають 
рішення — щодо статусу діаспор 
Македонської Церкви та її на-
зви компроміс знайти можливо. 
А ось третя умова — визнан-
ня «ПЦУ» — неприпустима, бо 
пов’язана із відсутністю в ній 
апостольської наступності.

«Щоби хтось став дияконом, 
я маю звершити рукопокладен-
ня, тобто диякон повинен отри-
мати апостольську наступність 
від того, хто її вже має. Ця група 
в ПЦУ не отримала апостоль-
ської наступності», — пояснив 
митрополит Іоанн.

Ієрарх підкреслив, що саме 
тому не можна проводити пара-
лелі між Македонською Право-
славною Церквою — Охридсь-
кою Архієпископією та «ПЦУ», 
оскільки Македонська Церква 
мала багатовікову наступність.

«Ніхто не заперечує нашу 
апостольську наступність, бо 
Сербський Патріарх передав її 
нам ще 1958 року. В Україні все 
не так», — наголосив митропо-
лит Іоанн.

На запитання, як же так 
вийшло, що Фанар визнав 
«ПЦУ», незважаючи на догма-
тичні протиріччя, ієрарх від-
повів: «Я мав можливість пого-
ворити з найбільшим тамтешнім 
богословом, — нині спочилим 
митрополитом Іоанном (Зізіу-
ласом), який був моїм професо-
ром. Під час нашої розмови він 
відповів на всі мої запитання, 
але на це (про визнання ПЦУ) 
відповіді не було. Він просто 
сказав: — Константинополь 
може це зробити».
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Мысли новомучеников и исповедников  
об Успении Богородицы.

Высшая Небес и в смерти жива
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Те, кто подобное говорит и пишет, 
всерьёз верят данному утверждению, 
некоторые даже придумали обосно-
вать его словами псалма «гневайтесь 

и не согрешайте», не замечая, впрочем, что к 
данному конкретному случаю высказывание 
псалмопевца приложимо, только если его 
крепко притянуть за уши. Впрочем, объяс-
нять, почему так, я не стану, поскольку речь 
не об этом. Как, кстати, и не о гневе. Это не 
более чем иллюстрация к разговору об опре-
делённой тенденции, прочно наметившейся в 
церковной жизни нашего времени.

Тенденция эта состоит в том, что верую-
щие с готовностью и без разбору верят всему, 
что говорят учителя и инструкторы, тренеры 
личностного роста и психологи, коучи и про-
чие обладатели сертификатов и дипломов. И 
если вдруг возникает противоречие между 
тем, что говорит сия армия специалистов, и 
тем, что утверждает Церковь, особенно если 
сказанное касается аскетики, предпочтение, 
почти без раздумий, отдаётся первым. Пи-
шут, например, о том, что вредно сдерживать 
эмоции — и вот мы уже наблюдаем, как пос-
тоянные прихожане храмов не стесняются 
вести себя как форменные истерички, а люди, 
облеченные священным саном, без зазрения 
совести пишут в соцсетях комментарии и пос-
ты, щедро сдабривая текст оскорблениями, 
бранью и сквернословием. А потом оправды-
ваются, что это было сделано «на эмоциях». 
Утверждается, что гнев естественен, и сразу 
выискивается в Писании фраза, якобы оправ-
дывающая гневливость и несдержанность. 
Носятся все вокруг со своими чувствами, гля-
дишь и уже среди православных не один, так 
другой без смущения жалуются на то, что им 
«обидно до глубины души». При этом, если в 
ответ начать цитировать кого-нибудь из от-
цов-аскетов, будь то хоть Иоанн Лествичник, 
хоть Симеон Новый Богослов, обыкновенно 
отмахиваются, как от чего-то маловажного, 
безнадёжно устаревшего и, в свете современ-
ных ценностей и знаний, неактуальное.

Иной, понимаю, со мной на эту тему бы 

и поспорил. Однако тенденции 
имеют свойство развиваться. Так, 
например, недавно одна прихо-
жанка подошла ко мне даже не с 
вопросом, а с недоумением. Ока-
залось, её дочь-подросток недавно задала 
вопрос: «Почему Церковь выступает против 
однополых браков, если это — нормально»? 
Люди же, дескать, не виноваты, что такими 
родились… Девчонке четырнадцать лет, ро-
дилась и воспитывается в церковной семье, 
в храме каждое воскресенье и каждый праз-
дник. Как так? Оказывается, очень просто: 
мы так привыкли верить специалистам, что 
и сами через раз фильтруем получаемую ин-
формацию. Так у нас, в силу воспитания, воз-
раста и жизненного опыта, хоть ценностные 
ориентиры мало-мальски правильные. А что 
взять с детей, которые в атмосфере полно-
го доверия всякому обладателю дипломов и 
сертификатов растут и формируются с ран-
него детства, не зная никакой альтернативы?  
Им говорят, что эмоции сдерживать — это 
плохо, они верят. Им говорят, что однополые 
браки — это нормально, они верят. Им скажут, 
что доносить на родителей — это нормально, 
и они тоже поверят. Да и как не поверить, ког-
да родители сами считают собственный гнев 
естественным, царящую вокруг нравствен-
ную распущенность обыденной, а на ближне-
го настучать и сами порой не прочь?

Нет, нет, я прекрасно понимаю, что мир, в 
котором мы живём, таков и изменить его мы 
не властны ни по отдельности, ни вместе, ни 
даже всею Церковью. Однако мы полностью 
властны над самими собой, от нас зависит ат-
мосфера в наших семьях, и ценностные ори-
ентиры наших детей в нашей прямой ответс-
твенности.

Пора бы нам научиться критически оце-
нивать не только информацию из новостных 
лент, а и то, что говорится, пишется и утверж-
дается различными специалистами. Если то, 
что сказал мне вчера психолог, входит в пря-
мое противоречие с тем, что я читал у Аввы 
Дорофея или Игнатия Брянчанинова (речь, 

конечно же, не о познаниях отцов в естест-
венных науках, а о знании ими человеческой 
души), то ну его, психолога. Если то, чему 
учат моего ребёнка в школе, опровергает ска-
занное в Писании, значит, конкретно этому в 
школе учат неправильно. Если Церковь гово-
рит одно, а специалист другое, значит, неправ 
специалист.

Повторяю, я не говорю сейчас о точных и 
естественных науках и не призываю лечить-
ся навозом и травой или переводить детей на 
домашнее обучение. Речь исключительно о 
противоречиях в области духовной жизни и 
веры. И, да, не надо удивляться так, будто я 
предлагаю заново изобрести велосипед, что-
бы поехать на нём открывать Америку. Мно-
гие из сегодняшних взрослых хорошо помнят 
советскую школу, где, например, на уроках 
истории мы слышали от учителей одно, а дома 
от дедушек и бабушек — совершенно другое. 
Мне, к примеру, никакого дискомфорта не до-
ставлял тот факт, что правда о коллективиза-
ции из уст моей бабушки, дочери зажиточного 
кубанского казака, была полной противопо-
ложностью тому, что говорила историчка. 
И никакого когнитивного диссонанса я не  
испытывал, и ощущения, что мир никогда не 
будет прежним, у меня не было. Так это ис-
тория, наука, как говорил о ней профессор 
Болотов, «о замечательных событиях, замеча-
тельных лишь тем, что их заметили люди», где 
правды столько, сколько очевидцев и иссле-
дователей. Во всём же, что касается Писания, 
православной веры и христианской жизни, 
правда может быть только одна. И если её не 
знают или не хотят знать специалисты, мы, 
конечно, простим им этот грех. Только сами 
давайте не будем стесняться ни того, что зна-
ем правду, ни того, что иногда мудрость Цер-
кви делает рядового христианина умнее вся-
кого специалиста.
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Вчені розшифрували 
найдавніший уривок 

апокрифічного 
«Євангелія від Фоми» 

В одній із бібліотек Гамбурга 
був знайдений стародавній па-
пірус, який виявився найстарі-
шим із відомих фрагментів апок-
рифічного «Євангелія дитинства 
від Фоми». Фрагмент папірусу 
має розміри 11 на 5 сантиметрів і 
містить залишки 13 рядків, напи-
саних грецькими літерами, при-
близно десять літер у рядку. Він 
датується кінцем IV–V століть 
нашої ери і походить із Єгипту. 
Досі найстарішою копією цього 
тексту вважався рукопис XI ст.

«Євангеліє дитинства від 
Фоми», також відоме як «Єван-
геліє від Фоми», нібито містить 
історії про дитинство Ісуса, які 
не увійшли до канонічних Єван-
гелій. 

Один із таких епізодів роз-
повідає про те, як п’ятирічний 
Ісус грає біля річкового броду і 
ліпить із м’якої глини дванадцять 
горобців. Коли святий Йосип до-
коряє йому за роботу в суботу, 
Ісус плескає в долоні, і горобці 
оживають і відлітають.

На думку вчених, саме цей 
маловідомий епізод із «Євангелія 
дитинства від Фоми» знайдений 
у Гамбурзі. Фрагмент залишався 
непоміченим у бібліотеці Гам-
бурга протягом десятиліть, лише 
недавно доктор Лайош Беркес і 
професор Габріель Ноккі змогли 
встановити його справжнє по-
ходження та значення.

Інститут християнства і анти-
чності при Берлінському універ-
ситеті імені Гумбольдта оголосив 
цей фрагмент найдавнішою з 
копій «Євангелія дитинства від 
Фоми», що збереглися. 

 Рукопис Євангелія  
V–VII століть  

продали на аукціоні  
за 1,25 млн фунтів 
Грузинський мільярдер Бід-

зіна Іванішвілі, почесний голо-
ва правлячої партії «Грузинська 
мрія», придбав за 1,25 мільйона 
фунтів стерлингів на аукціоні 
Christie’s у Лондоні рукопис Єван-
гелія V–VII століть. Рукопис гру-
зинського ченця X століття Іоан-
на-Зосими, в основі якого текст 
Писання V–VII століть, згідно з 
інформацією на сайті аукціону, 
було продано саме за таку суму.

Це так званий Синайський 
Рескриптус, Codex Sinaiticus 
Rescriptus, написаний на перга-
менті арамейською та грузинсь-
кою мовами, що складається  
з 70 аркушів. Бідзіна Іванішвілі 
планує передати рукопис Націо-
нальному музею Грузії.

Успенский пост назван в честь празд-
ника Успения Пресвятой Богороди-
цы, который завершает пост и явля-
ется его кульминацией.

Одна из распространенных ошибок, свя-
занных именно с этим постом, заключается 
в том, что многие считают данный пост тра-
гичным и мрачным, потому что он такой же 

строгий, как и Великий пост, и напоми-
нает нам о смерти. Но это не так.

Успенский пост говорит о величии и 
бессмертии человека, принявшего Гос-
пода в свое сердце.

Этот пост наполнен радостью и на-
деждой встречи создания со своим Твор-
цом. Встречи не только как физической 
смерти, перехода из одной реальности 
в другую, а главной встречи — встречи 
души с Господом здесь, на земле.

Расположение поста в конце лета 
символично. Август — пора подведе-
ния итогов, сбора плодов, подготовки к 
зиме. Это относится и к духовной жизни. 
Пост — это еще одна возможность про-
анализировать свою жизнь, дать оценку 
своим поступкам, действиям, мыслям; 
обнаружить свои слабые стороны, кото-
рые мешают дальнейшему движению и 
развитию и попытаться их преобразить.

Именно об этом говорит нам праз-
дник Преображения Господня, выпада-
ющий на Успенский пост, напоминая о 
важности смирения перед волей Божи-
ей и готовности преодолевать все труд-
ности, проходить все уготованное нам 
без ропота, с благодарностью.

К сожалению, данный праздник у 
некоторых ассоциируется лишь с ос-
вящением плодов и к духовности не 

имеет никакого отношения. Жаль, что люди 
игнорируют возможность стать ближе к Богу, 
придвинуться к Свету, выйти из тьмы неве-
рия и своих страстей. Неправильным про-
хождением праздничных дней люди только 
усугубляют свои грехи и умножают пагубные 
привычки.

Также распространено ошибочное мне-
ние, что пост — навязанное извне ограниче-
ние. Пост — это добровольный и осознанный 
шаг. Это желание души быть ближе к Богу, 
желание уподобиться Ему.

И ограничение в пище — попытка на-
учиться не тратить время и не рассеивать 
внимание на земные удовольствия, кото-
рые являются второстепенными в нашей 
жизни, а сосредоточиться на главном и на-
сущном — на личных отношениях с Богом.  
Именно в этом смысл любого поста, да и са-
мого христианства.

Христианство — это возможность стать 
новым человеком во Христе, это начало но-
вой жизни в Нем. И пост — одна из форм до-
стижения этой цели.

Наша вера и церковные Таинства соединя-
ют нас со Христом, и Он входит в нашу жизнь, 
освящая ее. Все хорошее, что есть в нашей 
жизни, исходит от Бога, обитающего в нас. 
Жить со Христом не значит просто думать о 
Нем, это значит, что Он начинает действовать 
в нашей жизни, действовать через нас.

Христианство — это личный выбор каж-
дого из нас отдать свою жизнь Богу, как ког-
да-то Он отдал Свою жизнь за нас.

Записала Наталья Горошкова

рАЗМЫШлеНия НА теМУ… Протоиерей Владимир Пучков  
pravlife.org

Чем опасен гнев
«Гнев — естественная человеческая эмоция» — эту фразу  

я уже неоднократно слышал от некоторых не особо воцерковлённых верующих, 
встречал в комментариях, в том числе и к своим видеороликам,  

сталкивался в разнообразных фейсбучных дискуссиях.

дУХовНЫЙ совет pravlife.org

На что нужно обратить внимание во время Успенского поста  
разъясняет митрополит Антоний (Паканич).

Успенский пост: 
распространенные ошибки  

и ложные трактовки,  
сводящие весь пост на нет
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Участь у засіданні взяли ректор 
Київської духовної академії і семі-
нарії архієпископ Білогородський 
Сильвестр, намісник Свято-Пок-

ровського чоловічого монастиря у Голосієві 
архієпископ Ворзельський Ісаакій, прорек-
тор з виховної роботи єпископ Згурівський 
Амвросій, члени професорсько-викладаць-
кої корпорації КДАіС.

Відкриваючи засідання, владика ректор 
звернуся до присутніх із вступним словом. 
Насамперед архієпископ Сильвестр подя-
кував владиці наміснику за змогу функціо-
нувати Київським духовним школам протя-
гом навчального року на новому місці, яке 
також освячене молитвами святителя Петра 
Могили — засновника не лише Київської ду-
ховної академії, а й Голосіївського скиту. «На 
сьогодні Вчена рада — це свідчення існуван-
ня Київських духовних шкіл в перспективі, 
котра починається в далекому історичному 
минулому», — сказав владика.

Після цього ректор КДАіС запросив до 
слова Блаженнішого Митрополита Онуф-
рія.

Звертаючись до присутніх, Блаженніший 
владика сказав: «Сьогодні у нас підсумкове 

засідання Вченої ради наших Київських ду-
ховних шкіл. Цей рік може бути підсумова-
ний печаттю складного навчального року. 
Однак труднощі, навпаки, допомагають лю-
дині. В труднощах людина вдосконалюється. 
Навантаження стимулює людину відкри-
ти дарування Божі, котрими обдарований 
кожен. В лиці професорсько-викладацької 
корпорації, студентства та вихованців ми 
бачимо людей, котрі не зламалися в трудно-
щах, а стали сильнішими та досконалішими. 
Зміна місця не змінює наші наміри, які ми 
маємо досягати в нашому житті. Цілі ду-
ховних шкіл і надалі залишаються основни-
ми та пріоритетними для всієї Української  
Православної Церкви та зберігають свою 
місію — навчання і пізнання Бога пошука-
чами». За словами Його Блаженства, «кожен, 
хто шукає і просить в Бога допомоги, зна-
ходить потрібне на своєму шляху. Духовне 
життя Божественними заповідями направ-
ляє в правильне русло вирішення життєвих 
випробувань».

На завершення Його Блаженство висло-
вив вдячність усім за труди протягом нав-
чального року і прикликав Боже благосло-
вення.

Далі, згідно з Порядком денним, від-
бувся захист кандидатської дисертації ас-
піранта ІІІ курсу КДА Володимира Павлова.  
Після захисту Вчена рада затвердила про-
токоли екзаменаційних та атестаційних 
комісій з захисту бакалаврських і магіс-
терських робіт.

Після цього зі звітами за 2023/2024 нав-
чальний рік виступили проректор з навчаль-
но-методичної роботи архімандрит Філарет 
(Волошин) та проректор з виховної роботи 
професор єпископ Згурівський Амвросій.

Далі відбулися звіти керівників струк-
турних підрозділів за 2023/2024 навчальний 
рік, затвердження тем випускних кваліфі-
каційних робіт для студентів і випускників 
денного та заочного відділення Академії, а 
також були обговорені різні питання з жит-
тя Київських духовних шкіл.

В ході засідання Блаженніший Митропо-
лит Онуфрій вручив орден Української Пра-
вославної Церкви викладачу КДАіС доценту 
Павлу Комарову з нагоди його 40-річчя.

На завершення засідання Його Блажен-
ство подякував професорсько-викладацькій 
корпорації за роботу у цьому навчальному 
році, що добіг кінця.

pravlife.org
Завершився візит 

Предстоятеля 
Православної Церкви 

Америки в Україну 

Відвідуванням святинь Бу-
ковини завершив братський 
візит до України Предстоятель 
Православної Церкви Америки 
Блаженніший Митрополит всієї 
Америки і Канади Тихон. Про  
це 4 червня повідомила прес-
служба Чернівецько-Буковинсь-
кої єпархії УПЦ. В останній день 
паломництва Його Блаженство 
відвідав чоловічий монастир на 
честь Різдва Божої Матері «Го-
реча» у м. Чернівці, жіночий мо-
настир на честь Боянської ікони 
Божої Матері в с. Бояни (в цій 
обителі знаходиться чудотвор-
на ікона Богородиці) та жіно-
чий монастир на честь Введення  
у храм Пресвятої Богородиці у 
м. Чернівці.

Також Блаженніший Мит-
рополит Тихон відвідав Рези-
денцію митрополитів Буковини 
та Далмації, яка є пам’яткою 
архітектури ХІХ століття. Після 
Другої світової війни її будинки 
використовує Чернівецький на-
ціональний університет.

Нагадаємо, візит Предстоя-
теля Православної Церкви Аме-
рики в Україну розпочався 1 чер-
вня в Чернівцях. Блаженніший 
Митрополит Тихон звершив 
богослужіння у Банченському 
монастирі, відвідав Почаївську 
Лавру, Свято-Духівський скит, 
монастирі та храми Тернопільсь-
кої та Чернівецько-Буковинської 
єпархій Української Православ-
ної Церкви.

Новости

Передусім Предстоятель звершив Бо-
жественну літургію у храмі в ім’я преподоб-
ного Іоанна Дамаскіна. Академічний храм та 
інша інфраструктура духовної школи зараз 
знаходиться на території Покровського Го-
лосіївського монастиря у Києві.

Предстоятелю співслужили голова Від-
ділу зовнішніх церковних зв’язків митропо-
лит Чернівецький і Буковинський Мелетій, 
голова Учбового комітету при Священно-
му Синоді УПЦ митрополит Ніжинський і 
Прилуцький Климент, намісник Голосіївсь-
кого монастиря архієпископ Ворзельський 
Ісаакій, ректор КДАіС архієпископ Білого-
родський Сильвестр, проректор з виховної 
роботи КДАіС єпископ Згурівський Амв-
росій, єпископ Ірпінський Лавр, єпископ 
Бородянський Марк, викладачі та студенти 

Київських духовних шкіл у священному 
сані. За богослужінням співав студентський 
хор під керівництвом архімандрита Леонтія 
(Тупкала). Під час малого входу Блажен-
ніший владика відзначив випускників та 
викладачів духовних шкіл у священному 
сані богослужбовими нагородами.

За Літургією помолились про мир на ук-
раїнській землі; про позбавлення від ворога; 
щоб Господь зглянувся на наш народ і зберіг 
тих, хто у відчаї і втратив домівки; про бла-
гословіння Боже людям доброї волі, які 
допомагають нужденним. Предстоятель по-
просив у Бога милості українському народу, 
щоб Господь умудрив владу, зміцнив муж-
ністю воїнів, звільнив полонених, зцілив 
хворих та дав прихисток тим, хто позбавле-
ний дому. Проповідь після запричасного вір-

ша виголосив випускник аспірантури КДА 
кандидат богослов’я Володимир Павлов.

Після Літургії відбулось урочисте вру-
чення дипломів випускникам Київської 
духовної академії і семінарії. Вступне сло-
во сказав ректор Київських духовних шкіл 
владика Сильвестр. Предстоятель привітав 
викладачів, студентів та випускників КДАіС 
із завершенням навчального року. Архіпас-
тир звернувся до випускників із словом на-
станови щодо їхнього подальшого церков-
ного служіння і християнського життя.

З подячними словами виступили пред-
ставники випускних курсів магістратури та 
бакалаврату. Потім Блаженніший Митропо-
лит Онуфрій вручив випускникам дипломи 
про здобуття духовної освіти та пам’ятні 
подарунки.

Напередодні свята до Белг-
радського Вознесенського храму 
прибули святині — мощі препо-
добного Іустина, архімандрита 
Челійського, які постійно пере-
бувають у монастирі Челіє, а та-
кож Курська-Корінна ікона Божої 
Матері, іменована «Знамення», 
привезена до Сербії делегацією 
РПЦЗ на чолі з її Першоієрархом 
Митрополитом Східно-Амери-
канським і Нью-Йоркським Ми-
колаєм.

У день Вознесіння Господньо-
го в післяобідню годину белград-

ці заповнили дороги навколо Воз-
несенського храму. Центральні 
вулиці міста стали занадто вузь-
кими для тисяч і тисяч віруючих, 
котрі вливались у нескінченну 
колону, в якій стояли декілька со-
тень священиків, елітні підрозді-
ли армії та поліції, учасники всіх 
церковних хорів Белграда, шкіль-
ні вчителі Закону Божого та учні 
початкових шкіл.

Звук церковних дзвонів оз-
наменував прибуття Святішого 
Патріарха Сербського Порфирія 
під покров, що розгорнули гвар-

дійці сербської армії. На почес-
ному місці хресного ходу було 
розміщено мощі преподобного 
Іустина Челійського та чудотвор-
ну ікону «Знамення». Ходу очо-
лили також Предстоятель РПЦЗ 
та іноземні архієреї — митро-
полит Берлінський і Германсь-
кий Марк, архієпископ Монре-
альський і Канадський Гавриїл, 
єпископ Лондонський і єпископ 
Західно-Європейський Іриней, 
єпископ Штутгарський Іов, а 
разом з ними численні сербські 
архієреї та представники влади: 

прем’єр-міністр Республіки Сер-
бія, міністри різних відомств, ка-
толицький архієпископ Белграда 
Ладислав Немет.

Пройшовши центральними 
вулицями і площами столиці, 
хресний хід зупинився на пло-
щі Славії, де Патріарх Порфирій 
прочитав зачало Євангелія, потім 
хода попрямувала до собору св. 
Савви на Врачарі, де і завершила-
ся. Тут Предстоятель СПЦ звер-
шив акафіст преподобному Іус-
тину Челійському та звернувся до 
присутніх зі словом проповіді.

Новости

оФІЦІЙНо news.church.ua

11 червня під головуванням Блаженнішого Митрополита Київського і всієї 
України Онуфрія в Київських духовних школах пройшло підсумкове засідання 
Вченої ради у 2023/2024 навчальному році. Про це повідомляє Інформаційно-

просвітницький відділ УПЦ з посиланням на пресслужбу КДА.

16 червня, у Неділю сьому після Пасхи, святих отців Першого  
Вселенського Собору, у Київській духовній академії і семінарії відбулись 

урочистості з нагоди завершення 2023/2024 навчального року. Випуск у 
духовних школах очолив Блаженніший Митрополит Київський і всієї України 

Онуфрій, повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій очолив урочистості  

з нагоди випуску у КДАіС

Проливний дощ у Белграді не завадив городянам та гостям сербської столиці  
14 червня вийти на велелюдний хресний хід, який традиційно проводиться на Спасовдан —  

свято Вознесіння Господнього. Цього дня Белград відзначив своє престольне свято (Хресну Славу), 
повідомляє Сербська Патріархія.

pravlife.org

Багатотисячний хресний хід з мощами 
Іустина Челійського та  

іконою «Знамення» пройшов у Белграді

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій очолив підсумкове 
засідання Вченої ради КДА
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в любом почтовом отделении

во Имя отЦа И сына  
И святаго Духа!

Дорогие во Христе братия и сестры, сегод-
ня Церковь прославляет силу Животворяще-
го Креста Господня, а вместе с тем воспомина-
ет и честные страдания, которые претерпел на 
Кресте Господь наш Иисус Христос. Ближай-
шим поводом к празднуемому ныне событию 
послужили чудесные знамения, явленные от 
Древа Животворящего Креста жителям Кон-
стантинополя. В древние времена в столице 
греческого государства Константинополе 
разразилась сильная моровая язва, уносив-
шая множество человеческих жизней. После 
же того как по просьбе жителей города Древо 
Креста Господня в течение пятнадцати дней 
обносили по улицам столицы с молитвами 
и окроплением зданий и домов святой во-
дой, губительная болезнь прекратилась, и все 
христиане принесли глубочайшее благодаре-
ние Господу Иисусу Христу.

Впоследствии к этому чуду присоедини-
лось также другое знаменательное событие, а 
именно: православный греческий император 
Мануил с преднесением пред войсками икон 
Спасителя и Божией Матери одержал побе-
ду над сарацинами, а православный русский 
князь Андрей Боголюбский в то же время с 
преднесением икон Спасителя и Божией Ма-
тери одержал победу над волжскими болга-
рами. Свидетельством тому, что победы сии 
были одержаны силой сверхъестественной, 
служило небесное сияние, исходившее от 
икон и озарявшее находившихся там людей. 
В память этого замечательного события Пра-
вославные Греческая и Русская Церкви уста-
новили присоединить к празднику изнесения 
Креста и празднование Всемилостивому Спа-
су и Пресвятой Богородице — в воспомина-
ние небесных милостей, дарованных обеим 
православным странам. Но, прославляя ныне 
силу Животворящего Креста Господня, Цер-
ковь вместе с тем воспоминает и страдания 
Христовы, понесенные Им на Кресте. В Еван-
гелии, положенном на сегодняшний день, из-
лагается повествование о последних часах и 
минутах земной жизни Сына Божия. Он, без-
грешный, Святейший святых, приявши зрак 
раба, унижаемый, оскорбляемый шумевшей 
вокруг Него толпою яростных врагов, шес-
твует на суд к Пилату, язычнику, грешнику. 
Книжники, старейшины и весь народ с не-
понятной ненавистью требуют от правителя 
смерти для Бессмертного, смерти позорной: 
Распни, распни Его (Ин. 19, 6)! — кричат они.

Пилат, язычник, не знавший Богооткро-
венного учения, движимый чувством спра-
ведливости, колеблется, хочет спасти Его, 
говоря иудеям: Поимите Его вы и распните, 
аз бо не обретаю в Нем вины (Ин. 19, 6). Но их 
угроза обвинить его пред кесарем заставляет 
Пилата предать Господа в руки Его врагов. И 
после множества новых унижений, оскорбле-
ний невинный Страдалец, оправданный на 
Пилатовом суде, восходит на Голгофу, здесь 
пригвождается ко Кресту и испускает дух 
Свой, вися посреди двух разбойников на дре-
ве. Какое унижение, какую ужасную смерть 
претерпел Господь в это время! И спраши-
вается: зачем такая ужасная потребовалась 
жертва?

Той же язвен 
бысть за грехи наша 
и мучен бысть за без-
закония наша, язвою 
Его мы изцелехом 
(Ис. 53, 5), — отвечает 
святой пророк Иса-
ия. Весь род челове-
ческий пребывал во 
грехе. Ко времени 
пришествия Спаси-
теля люди забыли 
Бога; забыли Его Бо-
жественный Закон 
и Пророков даже те 
иудеи, которым было 
вверено хранение Бо-
гооткровенного уче-
ния. Все согрешили, 
все преступили за-
поведи Божии, и потому все прогневали Бога 
и заслуживали вечного проклятия и смерти. 
Бог всеблаг и всемилостив, но Он и бесконеч-
но праведен. Правда Божественная возмуще-
на была людской неправдой, людскими гре-
хами. Нужно было удовлетворить эту святую 
Правду. Из людей, зараженных грехом, никто 
не мог поднять на себя подвиг искупления 
человеческого рода, потому что грехи были 
чрезвычайно велики, и по тяжести грехов и 
жертва должна была быть величайшей. И вот 
этой-то высочайшей и святейшей жертвой со-
делался Сын Божий. Тако бо возлюби Бог мир, 
яко и Сына Своего Единороднаго дал есть, 
да всяк веруяй в Онь не погибнет, но имать 
живот вечный (Ин. 3, 16). Крестной смертью 
Спасителя мы искуплены от греха, проклятия 
и смерти. На Кресте пролита кровь Неповин-
ного, чтобы виновные могли избегнуть заслу-
женного ими гнева Божия: язвою Его мы изце-
лехом. Итак, Христос умре грех наших ради 
(1 Кор. 15, 3). Какая благость и какое неизре-
ченное милосердие Божие к нам, грешным!

Пригвожденный на Кресте и проливший 
Свою пречистую Кровь стал вечным Ходата-

ем за нас пред Богом Отцом. Его изъ-
язвленные длани с любовью обнимают 
весь род человеческий и приводят всех 
желающих к Отцу. То, что отделяло 
Творца от твари, Бога от людей, Отца 
Небесного от непокорных сынов чело-
веческих, Голгофской Жертвой было 
уничтожено. Жало смерти притуплено, 
врата адовы сокрушены, сила диавола 
разрушена, верным людям дарована 
свобода и отверсты врата райские, так 
что Крест, орудие позорной смерти, 
стал теперь для всех верующих драго-
ценной и высочайшей святыней, несо-
крушимым орудием в борьбе с врагами 
нашего спасения.

Воздвигнутый на Голгофе, он ярко 
сияет над всей вселенной, согревая сво-
ими лучами захолодевшие от грехов и 
скорбей наши бессмертные души. При-
дите все к этому Кресту, воззрите на 
него и обрящете истинный покой. По-
добно тому как Моисей древле воздви-
гал медного змия в пустыне и всякий, 
кто взирал на него, получал исцеление 
от угрызения змеиного и жизнь, так и 
Крест Христов, воздвигнутый на Голго-
фе, дарует исцеление и покой всем уяз-
вляемым грехами душам нашим: Якоже 
Моисей вознесе змию в пустыни, тако 
подобает вознестися Сыну Человечес-

кому, да всяк веруяй в Онь не погибнет, но 
имать живот вечный (Ин. 3, 14–15). Такова не-
изреченная милость Божия к нам, грешным, 
что при одной только мысли о всем содеян-
ном для нас Божественной любовью неиспор-
ченное сердце человеческое невольно должно 
преисполниться величайшей благодарностью 
к Творцу.

Чествуя ныне Святой Крест, будем при 
этом, однако, помнить, что наше преклонение 
пред Крестом Господним должно заключаться 
не в одних только внешних действиях и сло-
вах, но должно совершаться и в глубине на-
шей души, нашего духа. Прежде всего нам не-
обходимо сознавать, что Распятый на Кресте 

есть Богочеловек, Творец 
всей вселенной, и оттого 
чувство страха и трепета 
должно охватывать нашу 
душу, когда мы лобызаем 
Святой Крест.

Распятый на Кресте 
наших ради грехов Гос-
подь желал, чтобы мы, 
очищенные от грехов Его 
Кровию, жили для правды 
и были святы во всем жи-
тии своем и за то сподоби-
лись бы вечного блаженс-
тва в Царствии Отца Его. 
И потому, если мы будем 
грешить, то подвергнемся 
страшному наказанию не 
только за свои грехи, но и 
за Кровь Сына Божия, ко-
торую мы попираем, и за 

благодать, которой мы освящены в Таинстве 
Крещения и которой пренебрегли. Своими 
грехами не распинаем ли мы вторично Гос-
пода? Будем же всемерно блюсти себя от гре-
хов и пороков и сохранять верность Господу, 
памятуя, что твердая вера привлекает к нам 
благоволение и милость Божию.

Образцом стойкого исповедания веры Бо-
жией Церковь представляет для нас сегодня 
светлую память святых мучеников Маккаве-
ев, живших за полтора столетия до Рождества 
Христова. Это было тяжелое для иудейского 
народа время, когда нечестивый сирийский 
царь Антиох Епифан, ограбив Иерусалим и 
избив многие тысячи иудеев, воздвиг злое го-
нение на их веру, желая искоренить ее до кон-
ца. С этой целью он повелел иудеям под угро-
зой смертной казни прекратить всесожжения 
и жертвы, возлияния во святилище, отменить 
субботы и праздники, устроить языческие 
жертвенники и приносить там жертвы язы-
ческие, отменить обрезание и вообще пере-
менить все прежние религиозные убеждения, 
законы, нравы и обычаи отеческие.

В эту пору для утешения иудейского на-
рода Господь воздвиг многих твердых испо-
ведников веры в истинного Бога, которые, 
не желая отречься от отеческих законов, из-
браша паче умрети, неже осквернитися, и му-
жественно претерпели мученическую кончи-
ну. Среди них были девяностолетний старец 
Елеазар, семь братьев Маккавеев и мать их 
Соломония.

Старца Елеазара мучители прельщали 
возможностью принести жертву хотя бы при-
творно и этим сохранить свою жизнь, но он, 
убеленный сединами и исполненный благо-
честия, отвечал: «Недостойно моего возраста 
лицемерить для сохранения малого жития 
дней моих…» — и затем был нещадно мучим.

Так же и святые братья Маккавеи, испове-
дуя свою веру и надежду на будущее воскре-
сение, мужественно один за другим приняли 
мученическую кончину, укрепляемые упова-
нием на то, что Господь оживит их в будущей 
жизни. После всех их предала дух свой в руки 
Божии и блаженная мать их Соломония.

Дорогие братия и сестры, с полным созна-
нием всей благости и милости Божией к нам 
припадем сегодня к Честному Кресту, этому 
знамени нашего спасения, с истинной сынов-
ней любовью облобызаем пречистые стопы 
Спасителя, взывая к Нему: Кресту Твоему 
покланяемся, Владыко, и святое воскресение 
Твое славим! Аминь.

1962 г.

ПоУчеНие

Помни, что ты,  
говоря, рождаешь 
слово, и оно  
никогда не умрет,  
но будет жить  
до Страшного Суда.  
Оно станет пред 
тобою и будет за тебя 
или против тебя.

Святитель 
 Феофан Затворник

ПроПоведь Архимандрит Кирилл (Павлов)

Слово на изнесение  
Честных Древ Животворящего 

Креста Господня
«Крест — хранитель всея вселенныя,

Крест — красота Церкве,
Крест — верных утверждение,

Крест — Ангелов слава и демонов язва»
Служба Происхождения древ 

 Животворящего Креста Господня, 
 светилен по 9-й песни канона


